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PROYECTO DE LEY NÚMERO 163 DE 2016 
SENADO

por medio de la cual se expide la ley del actor para  
garantizar los derechos laborales, culturales y de 

autor de los actores y actrices en Colombia.

CAPÍTULO I

Objeto, ámbito de aplicación y definiciones 

Artículo 1°. Objeto. La presente ley tiene por ob-
jeto establecer un conjunto de medidas que garanticen 
el ejercicio de la actuación como una profesión en Co-
lombia, protegiendo los derechos laborales, culturales 
y de autor de los actores y actrices en sus creaciones, 
conservación, desarrollo y difusión de su trabajo y 
obras artísticas.

Artículo 2°. Ámbito de la ley. La presente ley regula 
lo concerniente a la actuación como profesión, derechos 
laborales y oportunidades de empleo, derechos de autor, 
difusión del trabajo de los actores y régimen sancionato-
rio, entre otros; brindando herramientas para dignificar 
esta labor por sus aportes culturales a la nación.

Parágrafo. La presente ley rige para todo tipo de 
producciones o actividades que requieran de actores y 
actrices para su realización, bien sean escénicas, tea-
trales, audiovisuales, sonoras o de doblaje. 

Artículo 3°. Actor o actriz. Se considera actor para 
efectos de esta ley, aquel creador que se sirve de su cuer-
po, su voz, su intelecto y su capacidad histriónica para 
crear personajes e interpretaciones en producciones tea-
trales y todo tipo de expresiones artísticas y realizaciones 
audiovisuales, radiales y demás medios. El actor o actriz 
es titular de derechos morales y patrimoniales de autor. 

Artículo 4°. Actor profesional. Para efectos de esta 
ley se entiende por actor profesional aquel actor o ac-
triz que acredite alguno de los siguientes requisitos:

i) Título profesional de maestro en artes escénicas
o títulos afines;

ii) Experiencia de trabajo actoral mayor de diez
(10) años acumulados y certificados en cualquier me-
dio escénico o audiovisual, avalada por el Comité de
Acreditación Actoral;

iii) Combinación entre educación informal, técni-
ca o tecnológica y, experiencia de trabajo actoral mí-
nimo de cinco (5) años acumulados y certificados en 
cualquier medio escénico o audiovisual, avalada por el 
Comité de Acreditación Actoral.

Artículo 5°. Ensayo, caracterización, actividad pre-
paratoria y conexa a la creación de personajes. Es toda 
actividad propia de la actuación, mediante la cual el 
actor o actriz prepara la creación o caracterización del 
personaje, ensaya la realización de la obra, investiga, 
estudia, memoriza guiones y realiza cualquier otra acti-
vidad relacionada con el mismo, en el lugar de trabajo 
y fuera de él. 

Artículo 6°. Creaciones artísticas como patrimo-
nio cultural. Las creaciones artísticas de los actores, 
como agentes generadores de patrimonio cultural de 
la nación, contribuyen a la construcción de identidad 
cultural y memoria de la nación. De acuerdo con lo an-
terior, el trabajo de los actores profesionales debe ser 
protegido y sus derechos garantizados por el Estado. 
Las producciones dramáticas en cine, televisión, teatro 
y otras formas de lenguaje escénico o audiovisual son 
bienes de interés cultural.

Artículo 7°. Roles en creaciones artísticas. Entién-
dase por creaciones artísticas: 

– Rol protagónico: Personaje interpretado por un
actor o actriz, alrededor del cual gira la trama central 
de la producción.

– Rol coprotagónico o antagónico: Personaje inter-
pretado por un actor o actriz que, teniendo su propia 
historia dentro de la trama, esta gira alrededor de los 
protagonistas.

COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL  
PERMANENTE HONORABLE  
SENADO DE LA REPÚBLICA
ACTA NÚMERO 55 DE 2019

(junio 11)
Cuatrienio 2018-2022 Legislatura 2018-2019

Segundo Periodo Sesión Ordinaria
En la ciudad de Bogotá, D. C., el día once (11) de 

junio del dos mil diecinueve (2019), se reunieron en 
el Salón Guillermo Valencia del Capitolio Nacional, 
previa citación, los miembros de la Comisión 
Primera del honorable Senado, con el fin de sesionar.

I
Llamado a lista y verificación del quórum
La Presidencia ejercida por el titular honorable 

Senador Eduardo Enríquez Maya, indica a la 
Secretaría llamar a lista y contestaron los honorables 
Senadores:

Amín Saleme Fabio Raúl
Barreras Montealegre Roy Leonardo
Enríquez Maya Eduardo
Guevara Villabón Carlos
Lozano Correa Angélica
Ortega Narváez Temístocles
Petro Urrego Gustavo Francisco
Rodríguez Rengifo Rossvelt
Valencia González Santiago
Valencia Laserna Paloma.
En el transcurso de la sesión se hicieron 

presentes los honorables Senadores:
Andrade de Osso Esperanza
Gallo Cubillos Julián
García Gómez Juan Carlos
Lara Restrepo Rodrigo
López Maya Alexánder

Name Vásquez Iván
Pinto Hernández Miguel Ángel
Varón Cotrino Germán
Velasco Chaves Luis Fernando.
Dejó de asistir el honorable Senador:
Benedetti Villaneda Armando
Cabal Molina María Fernanda
Gaviria Vélez José Obdulio.
El texto de la excusa es la siguiente:
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La Secretaría informa que se ha registrado 
quórum deliberatorio.

Siendo las 10:29 a. m., la Presidencia manifiesta: 
“Ábrase la sesión y proceda el Secretario a dar 
lectura al Orden del Día para la presente reunión”.

ORDEN DEL DÍA
COMISIÓN PRIMERA CONSTITUCIONAL 

PERMANENTE HONORABLE  
SENADO DE LA REPÚBLICA

Cuatrienio 2018-2022 Legislatura 2018-2019
Segundo periodo

Día: martes 11 de junio de 2019
Lugar: Salón Guillermo Valencia 
Capitolio Nacional primer piso

Hora: 10:00 a. m.
I

Llamado a lista y verificación del quórum
II

Consideración y aprobación de actas Sesiones 
Ordinarias

Acta número 48 del 14 de mayo de 2019, 
Gaceta del Congreso número 436 de 2019; Acta 
número 49 del 15 de mayo de 2019, Acta número 
50 del 21 de mayo de 2019; Acta número 51 del 22 
de mayo de 2019; Acta número 52 del 27 de mayo 
de 2019, Acta número 53 del 30 de mayo de 2019, 
Acta número 54 del 5 de junio de 2019

III
Citación a los señores Ministros del Despacho  

y Altos Funcionarios del Estado
Continuación del debate
Proposición número 175

Desde la firma de los acuerdos de paz 
con las entonces llamadas Fuerzas Armadas 
Revolucionarias de Colombia (FARC-EP), en 
noviembre de 2016, hasta la fecha han sido 
asesinados, desaparecidos o heridos más de un 
centenar de excombatientes de esa organización, 
hoy convertida en movimiento político legal. 
Se ha conocido de la participación de distintas 
organizaciones delincuenciales en la consumación 
de esos delitos, pero también se acaba de saber que 
miembros de las Fuerzas Armadas de la Nación han 
incurrido en desafueros que comportan la misma 
clase de accionar criminal. Tal es el caso ocurrido 
en la región del Catatumbo, Norte de Santander, 
en el que el desmovilizado Dimar Torres Arévalo 
fue torturado y asesinado, el pasado 22 de abril, 
por efectivos del Ejército Nacional. Estos hechos 
me llevan a considerar que es imprescindible que 
las principales instituciones del Gobierno nacional, 
responsables del mantenimiento y cumplimiento 
de los acuerdos de paz y de la protección de la 
vida, la seguridad y los derechos humanos de todos 
los ciudadanos y ciudadanas de la Nación hagan 
explícito y aclaren ante el Congreso, las políticas 
públicas que para esta materia ha diseñado el 

Gobierno nacional en el presente periodo. Por lo 
anterior presento la siguiente:

Cítese a la señora Ministra del Interior, doctora 
Nancy Patricia Gutiérrez y al señor Ministro de 
Defensa Nacional, doctor Guillermo Botero Nieto, 
e invítese al Procurador General de la Nación, 
doctor Fernando Carrillo Flórez, para que, en debate 
realizado en la sesión de la Comisión Primera 
Constitucional del Senado, a realizarse de manera 
impostergable dentro del plazo fijado en el literal (c) 
del artículo 249 de la Ley 5ª de 1992, transmitido 
por el Canal Institucional, Canal Congreso y las 
redes oficiales de la corporación, den respuesta a los 
siguientes cuestionarios:

Ministra del Interior
1. ¿Cuántas personas desmovilizadas, producto 

del proceso de paz en Colombia entre el 
Gobierno y las FARC-EP, han sido heridas, 
desaparecidas o asesinadas, entre noviembre 
de 2016 y el día de hoy?

2. ¿En cuántas de esas violaciones a los 
derechos humanos se han visto involucrados 
funcionarios del Estado y de las Fuerzas 
Armadas?

3. ¿Qué tratados y convenios internacionales ha 
suscrito el Gobierno nacional en materia de 
educación y capacitación para la observancia 
de los derechos humanos por parte de las 
Fuerzas Armadas?

4. ¿Cuáles son las políticas públicas en materia 
de derechos humanos que el Gobierno ha 
adoptado para el posconflicto?

5. ¿Cuáles son los avances de ese Ministerio 
en la dirección y coordinación de la acción 
del Estado, conducente a desarrollar el 
Programa para la Reincorporación a la Vida 
Civil de las Personas y Grupos Alzados en 
Armas, mediante el cual se atienden las 
personas y grupos armados y organizaciones 
al margen de la ley que se desmovilicen y 
hagan dejación voluntaria de las armas, en 
coordinación con el Ministerio de Defensa 
Nacional?

Ministro de Defensa Nacional
1. ¿Cuáles son los avances de ese Ministerio 

en la ejecución de acciones del Estado, 
conducentes a desarrollar el Programa 
para la Reincorporación a la Vida Civil de 
las Personas y Grupos Alzados en Armas, 
mediante el cual se atienden las personas 
y grupos armados y organizaciones al 
margen de la ley que se desmovilicen y 
hagan dejación voluntaria de las armas, en 
coordinación con el Ministerio del Interior?

2. ¿Qué programas de educación en materia 
de derechos humanos se adelantan en las 
guarniciones militares del país y desde qué 
fecha se implementa cada uno de ellos?
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3. ¿Existe, al interior de las Fuerzas Armadas, 
algún tipo de personal al que no se capacita 
en derechos humanos?

4. ¿Qué mecanismos de control tiene ese 
Ministerio para verificar la inclusión y 
ejecución de programas de educación sobre 
derechos humanos en la capacitación de 
soldados, suboficiales y oficiales?

5. ¿Cuántas investigaciones internas realiza o 
ha realizado ese Ministerio por la posible 
participación de militares en la muerte 
y desaparición de desmovilizados de la 
desaparecida organización FARC-EP y en 
qué lugares del país han ocurrido los hechos 
motivos de esas investigaciones?

6. ¿Qué investigaciones disciplinarias está 
adelantando ese Ministerio contra el General 
Diego Luis Villegas, comandante de la Fuerza 
de Tarea Vulcano en Norte de Santander, por 
haber pedido perdón a la comunidad, a raíz 
del asesinato del ciudadano desmovilizado 
Dimar Torres Arévalo?

Presentada por, Gustavo Petro Urrego, Senador 
de la República.

Proposición aditiva número 176
Se adicione a la proposición del Senador Petro.
La invitación al señor Fiscal General de la 

Nación, para que también informe el resultado de 
las investigaciones.

Firmado: honorable Senador Santiago Valencia 
González, Senador de la República

IV
Consideración y votación de proyectos  

en primer debate
1. Proyecto de Acto Legislativo número 33 

de 2018 Senado, 211 de 2018 Cámara, 
por el cual se modifica el artículo 351 
de la Constitución Política de Colombia. 
(Segunda vuelta)

Autores: honorables Representantes Carlos 
Germán Navas Talero, José Luis Correa, Víctor Ortiz 
Joya, Juan Carlos Lozada Vargas, Buenaventura 
León León, Rodrigo Rojas Lara, Édward Rodríguez 
Rodríguez, Alejandro Chacón Camargo, Atilano 
Giraldo Arboleda, Harry González García, Wílmer 
Carrillo Mendoza, Nidia Marcela Osorio Salgado, 
Ciro Rodríguez Pinzón, Carlos Cuenca Chaux, 
Armando Zabaraín D’ Arce, Salim Villamil Quessep, 
Diela Liliana Benavides Solarte y otras firmas.

Ponente primer debate Senado: honorable 
Senador Roosvelt Rodríguez Rengifo.

Ponente segundo debate Senado: honorable 
Senador Roosvelt Rodríguez R.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 882 de 2018

Diario Oficial 50.894 Decreto 384 de marzo 13 
de 2019.

Texto aprobado Plenaria Cámara (segunda 
vuelta) Gaceta del Congreso número 357 de 2019.

 Ponencia primer debate Senado (Segunda 
Vuelta): Gaceta del Congreso número 407 de 2019.

2. Proyecto de ley número 48 de 2018 Senado, 
por medio de la cual se establecen medidas 
de apoyo y orientación a la mujer durante 
el embarazo y puerperio para prevenir el 
abandono de menores y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: honorable Senadora Emma Claudia 
Castellanos, honorable Representante Ángela 
Sánchez Leal.

Ponente primer debate: honorable Senadora 
Esperanza Andrade de Osso.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 554 de 2018.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 969 de 2018.

3. Proyecto de ley número 217 de 2018 
Senado, por medio del cual se regula el 
régimen de impedimentos y recusaciones del 
Fiscal General de la Nación.

Autores: honorable Senador Rodrigo Lara 
Restrepo.

Ponente primer debate Senado: honorable 
Senador Rodrigo Lara Restrepo.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 1103 de 2018.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 98 de 2019.

4. Proyecto de ley número 142 de 2018 
Senado, por medio de la cual se crea un 
estímulo a la comunidad organizada como 
mecanismo para combatir el microtráfico 
en el territorio nacional y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: honorables Senadores Fernando Nicolás 
Araújo Rumié, María Fernanda Cabal Molina, 
Honorio Miguel Henríquez Pinedo, Santiago 
Valencia González, María del Rosario Guerra de la 
Espriella, Ciro Ramírez Cortés, Carlos Felipe Mejía 
Mejía, Paola Holguín Moreno, Gabriel Velasco 
Ocampo, Carlos Meisel Guevara, Paloma Valencia 
Laserna, John Harold Suárez Vargas, Nicolás Pérez 
Vásquez, Álvaro Uribe Vélez.

Ponente primer debate: honorable Senadora 
María Fernanda Cabal Molina.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 695 de 2018.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 949 de 2018.

5. Proyecto de ley número 128 de 2018 
Senado, por medio de la cual se adicionan 
los artículos 103 A, 168 A, 429 A y se 
modifican los artículos 38G y 68 A de la Ley 
599 de 2000 - Código Penal Colombiano.
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Autores: honorables Senadores Álvaro Uribe 
Vélez, Paloma Valencia Laserna, Ciro Ramírez 
Cortés, Honorio Miguel Henríquez Pinedo, Milla 
Patricia Romero Soto, Gabriel Velasco Ocampo, 
Carlos Meisel Guevara, Carlos Felipe Mejía Mejía, 
María del Rosario Guerra de la Espriella, Paola 
Holguín Moreno.

Ponente primer debate Senado: honorable 
Senadora Paloma Valencia Laserna.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 654 de 2018.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 859 de 2018.

6. Proyecto de ley número 33 de 2018 
Senado, por medio de la cual se eliminan la 
libertad condicional, redenciones y demás 
beneficios judiciales o administrativos para 
quienes cometan delitos sexuales y se dictan 
otras disposiciones.

Autores: honorable Senadora María del Rosario 
Guerra de la Espriella.

Ponente primer debate Senado: honorable 
Senadora María Fernanda Cabal Molina. 
Publicación proyecto original: Gaceta del Congreso 
número 550 de 2018.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 867 de 2018.

7. Proyecto de ley número 131 de 2018 
Senado, por medio de la cual se modifican 
algunos artículos de la Ley 1448 de 2011 y 
se dictan otras disposiciones.

Autores: honorable Senadora María Fernanda 
Cabal Molina.

Ponente primer debate: honorables Senadores 
María Fernanda Cabal Molina (Coordinadora), 
Juan Carlos García Gómez, Armando Benedetti 
Villaneda, Luis Fernando Velasco Chaves, 
Temístocles Ortega Narváez, Iván Name Vásquez, 
Gustavo Petro Urrego, Alexánder López Maya, 
Carlos Eduardo Guevara Villabón, Julián Gallo 
Cubillos.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 658 de 2018.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1009 de 2018, (honorables Senadores María 
Fernanda C, Juan Carlos García).

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1020 de 2018, (honorables Senadores 
Alexánder L., Gustavo P., Temístocles O., Julián G, 
Armando B.).

Ponencia primer debate: (honorable Senador 
Carlos Guevara) Gaceta del Congreso número 
1024 de 2018.

8. Proyecto de ley número 32 de 2018 Senado, 
por medio del cual se declara al Municipio 
de Ciénaga Distrito Turístico, agropecuario 
y portuario.

Autor: honorable Senador Fabián Castillo 
Suárez.

Ponente primer debate: honorable Senador Fabio 
Raúl Amín Saleme.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 550 de 2018

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 949 de 2018

9. Proyecto de ley número 177 de 2018 
Senado, por medio de la cual se modifica 
el numeral 5 del artículo 2° de la Ley 403 
de 1997 aclarado por la Ley 815 de 2003 
en lo relativo al descuento en el valor de 
la matrícula en Instituciones Oficiales de 
Educación Superior como beneficio a los 
sufragantes.

Autores: honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, honorable Representante Juan 
Fernando Espinal Ramírez.

Ponente primer debate: honorable Senador Juan 
Carlos García Gómez.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 823 de 2018.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 994 de 2018.

10. Proyecto de ley número 150 de 2018 
Senado, por medio del cual se regula el 
Cabildeo y se crea el registro nacional de 
cabilderos.

Autores: honorables Senadores José David Name 
Cardozo, Rodrigo Lara Restrepo.

Ponente primer debate: honorable Senador 
Rodrigo Lara Restrepo.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 741 de 2018.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1046 de 2018.

11. Proyecto de ley número 99 de 2018 Senado, 
por medio del cual se modifican normas de 
la Ley 610 de 2000, de la Ley 1474 de 2011, 
del Decreto-ley 267 de 2000 y se dictan otras 
disposiciones en relación con el proceso de 
responsabilidad fiscal.

Autores: Contralor General de la República 
doctor Edgardo José Maya Villazón.

Ponente primer debate Senado: honorable 
Senador Fabio Amín Saleme.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 611 de 2018.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 223 de 2019.

12. Proyecto de ley número 175 de 2018 
Senado, por la cual se modifica y adiciona 
la Ley 5ª de 1992, y se crea la Comisión 
Legal de Paz y posconflicto del Congreso de 
la República de Colombia y se dictan otras 
disposiciones.
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Autores: honorables Senadores Iván Cepeda 
Castro, Temístocles Ortega Narváez, Antonio 
Sanguino Páez, Aída Yolanda Avella Esquivel, 
Richard Alfonso Aguilar Villa, Roy Barreras 
Montealegre, Guillermo García Realpe, Julián 
Gallo Cubillos, honorable Representante María 
José Pizarro Rodríguez.

Ponente primer debate Senado: honorable 
Senador Roy Barreras Montealegre.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 823 de 2018.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 139 de 2019.

13. Proyecto de ley número 185 de 2018 
Senado, 014 de 2018 Cámara, por la cual 
se modifica el artículo 7° de la Ley 878 de 
2004.

Autores: honorable Representante Nicolás 
Albeiro Echeverry Alvarán, honorable Senador Juan 
Diego Gómez Jiménez.

Ponente primer debate Senado: honorable 
Senador Juan Carlos García Gómez.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 561 de 2018.

Texto aprobado Plenaria Cámara Gaceta del 
Congreso número 924 de 2018.

Ponencia primer debate Senado: Gaceta del 
Congreso número 1090 de 2018.

14. Proyecto de ley número 153 de 2018 
Senado, por medio del cual se reestructura 
el sector de inclusión social y reconciliación, 
se agrupan y redistribuyen las funciones al 
Sistema de Bienestar Familiar y se crea el 
Ministerio de la Familia y Social.

Autores: honorables Senadores Richard Alfonso 
Aguilar Villa, Luis Eduardo Díaz Granados, Dídier 
Lobo Chinchilla, Édgar Jesús Díaz Contreras, 
Carlos Abraham Jiménez López, Antonio Luis 
Zabaraín Guevara, Daira de Jesús Galvis Méndez, 
José Luis Pérez Oyuela, Germán Varón Cotrino, 
Temístocles Ortega Narváez, Andrés García 
Zuccardi, Ana María Castañeda Gómez, honorables 
Representantes Ángela Sánchez Leal, José Ignacio 
Mesa Betancur, César Augusto Lorduy Maldonado, 
Modesto Enrique Aguilera, José Amar Sepúlveda, 
José Daniel López, Erwin Arias Betancur, Eloy 
Chichi Quintero, Néstor Leonardo Rico, Carlos 
Alberto Cuenca Chaux, David Ernesto Pulido, Julio 
Triana Quintero, Carlos Mario Farelo Daza, José 
Luis Pinedo Campo, Jaime Rodríguez Contreras.

Ponente primer debate: honorable Senador 
Germán Varón Cotrino.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 742 de 2018.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 983 de 2018.

15. Proyecto de ley número 107 de 2018 Senado, 
por medio del cual se reforma la Justicia, se 

modifica el Código de Procedimiento Penal, 
Código Disciplinario del Abogado, el Estatuto 
Arbitral, el Código General del Proceso, la 
Ley 1905 de 2018, se estimula la Conciliación 
Extrajudicial Contencioso Administrativa, se 
adiciona la Ley 1437 de 2011 y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: honorables Senadores Armando 
Benedetti Villaneda, Carlos Abraham Jiménez, 
Germán Varón Cotrino, José Luis Pérez Oyuela, 
Rodrigo Lara Restrepo, Daira de Jesús Galvis 
Méndez, honorables Representantes José Daniel 
López Jiménez, Erwin Arias Betancur, Ciro 
Fernández Núñez, David Ernesto Pulido, Gustavo 
Hernán Puentes, Ángela Sánchez Leal, Atilano 
Giraldo Arboleda, Óscar Arango Cárdenas, Jaime 
Rodríguez Contreras, Eloy Quintero Romero, José 
Ignacio Mesa Betancur.

Ponente primer debate: honorable Senador 
Germán Varón Cotrino.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 628 de 2018.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 1017 de 2018.

16. Proyecto de ley número 212 de 2018 
Senado, por medio de la cual se establecen 
lineamientos especiales para la adquisición 
de predios para las entidades territoriales 
por prescripción adquisitiva y se dictan 
otras disposiciones.

Autores: honorables Senadores Ciro Ramírez 
Cortés, Paloma Valencia Laserna, Carlos Guevara 
Villabón, Santiago Valencia González, Iván Darío 
Agudelo Zapata, Carlos Felipe Mejía Mejía, 
honorables Representantes Luis Gómez Betancur, 
Martha Villalba, Jorge Tamayo Marulanda, Wílmer 
Carrillo Mendoza, Jaime Lozada Polanco, Diego 
Patiño Amariles, Alfredo Ape Cuello, Óscar Darío 
Pérez, Julián Peinado Ramírez, Margarita Restrepo 
Arango, Atilano Giraldo Arboleda, Édward 
Rodríguez Rodríguez, Ciro Antonio Rodríguez.

Ponente primer debate Senado: honorable 
Senadora María Fernanda Cabal Molina.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 1027 de 2018.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 24 de 2019.

17. Proyecto de ley número 224 de 2018 
Senado, por medio de la cual se crea 
en nuestra legislación el Pacto Arbitral 
Ejecutivo, su procedimiento especial y otras 
disposiciones relacionadas con el Estatuto 
Arbitral y la Conciliación.

Autores: honorable Senadora Esperanza Andrade 
de Osso.

Ponente primer debate Senado: honorable 
Senadora Esperanza Andrade de Osso.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 08 de 2019.
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Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 237 de 2019.

18. Proyecto de ley número 238 de 2019 
Senado, por medio del cual se adiciona un 
artículo nuevo a la Ley 1712 de 2014 - Ley 
de Transparencia y del Derecho de Acceso a 
la Información Pública Nacional.

Autores: honorables Senadores Álvaro Uribe 
Vélez, Ernesto Macías Tovar, Paola Holguín 
Moreno, Paloma Valencia Laserna, Amanda Rocío 
González, Nicolás Pérez Vásquez, María Fernanda 
Cabal Molina, Carlos Felipe Mejía, María del 
Rosario Guerra de la Espriella, Ciro Ramírez Cortés, 
Santiago Valencia González, Fernando Araújo 
Rumié, Honorio Henríquez Pinedo, Carlos Meisel 
Vergara, Gabriel Velasco Ocampo, Jhon Suárez 
Vargas, Ruby Helena Chagüi, Alejandro Corrales 
Escobar, Jonatan Tamayo Pérez, honorables 
Representantes José Jaime Uscátegui, Enrique 
Cabrales Baquero, César Martínez Restrepo, Juan 
Fernando Espinal Ramírez, Juan David Vélez 
Trujillo, Juan Daza Iguarán, Ricardo Ferro Lozano.

Ponente primer debate Senado: honorable 
Senador José Obdulio Gaviria Vélez.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 139 de 2019.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 279 de 2019.

19. Proyecto de ley número 34 de 2018 
Senado, por medio de la cual se modifican 
algunos artículos del Código de Infancia y 
Adolescencia (Ley 1098 de 2006) y se dictan 
otras disposiciones.

Autores: honorable Senadora María del Rosario 
Guerra de la Espriella.

Ponente primer debate Senado: honorable 
Senadora Esperanza Andrade de Osso.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 550 de 2018.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 237 de 2019.

20. Proyecto de ley número 257 de 2019 
Senado, por medio de la cual se promueve 
el respeto y la defensa de la dignidad y 
memoria de las víctimas de graves crímenes 
y se dictan otras disposiciones.

Autores: honorable Senadora Paola Andrea 
Holguín Moreno, honorable Representante Juan 
Fernando Espinal Ramírez.

Ponente primer debate Senado: honorable 
Senador Santiago Valencia González.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 219 de 2019.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 395 de 2019.

21. Proyecto de ley número 104 de 2018 
Senado, por medio del cual se desarrolla 
el tratamiento penal diferenciado para 

pequeños agricultores y agricultoras que 
estén o hayan estado vinculados con el 
cultivo de plantaciones de uso ilícito y las 
actividades conexas a este, de acuerdo con las 
disposiciones del punto 4.1.3.4 del Acuerdo 
final para la terminación del conflicto y la 
construcción de una Paz estable y duradera y 
el artículo 5° transitorio del Acto Legislativo 
número 01 de 2017, acumulado con el 
Proyecto de ley número 65 de 2018 Senado.

Autores Proyecto de ley número 104 de 2018: 
honorables Senadores Julián Gallo Cubillos, 
Victoria Sandino Simanca, Pablo Catatumbo Torres, 
Luis Alberto Albán Urbano, Ómar Restrepo Correa, 
Aída Avella Esquivel, Iván Cepeda Castro, Antonio 
Sanguino Páez, honorables Representantes Ángela 
María Robledo, Abel David Jaramillo, Carlos 
Alberto Carreño.

Autores Proyecto de ley número 65 de 2018: 
Ministro de Justicia doctor Enrique Gil Botero.

Ponente Proyecto de ley número 104 de 2018.
Primer debate Senado: honorable Senador Julián 

Gallo Cubillos.
Ponente Proyecto de ley número 65 de 2018:
Primer debate Senado: honorable Senador Julián 

Gallo Cubillos.
Publicación proyecto original: Proyecto de ley 

número 104 de 2018: Gaceta del Congreso número 
618 de 2018.

Proyecto original Proyecto de ley número 65 de 
2018: Gaceta del Congreso número 575 de 2018.

Ponencia primer debate: Gaceta del Congreso 
número 414 de 2019.

22. Proyecto de ley número 232 de 2019 
Senado, 112 de 2018 Cámara, por medio 
de la cual se modifica el Código Nacional 
de Policía y Convivencia y el Código de la 
Infancia y la Adolescencia en materia de 
consumo, porte y distribución de sustancias 
psicoactivas en lugares con presencia 
de menores de edad y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: honorable Senador Rodrigo Lara 
Restrepo, honorables Representantes José Daniel 
López Jiménez, Carlos Eduardo Acosta Lozano, 
Erwin Arias Betancur.

Ponente primer debate Senado: honorable 
Senador Rodrigo Lara Restrepo.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 678 de 2018.

Texto aprobado Plenaria Cámara: Gaceta del 
Congreso número 95 de 2019.

Ponencia primer debate Senado: Gaceta del 
Congreso número 417 de 2019.

23. Proyecto de ley número 235 de 2019 
Senado, 079 de 2018 Cámara, por el cual 
se modifica la Ley 1801 de 2016 y se dictan 
otras disposiciones.
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Autores: honorable Representante Fabián Díaz 
Plata.

Ponente primer debate Senado: honorable 
Senadora Esperanza Andrade de Osso.

Publicación proyecto original: Gaceta del 
Congreso número 669 de 2018.

Texto aprobado Plenaria Cámara: Gaceta del 
Congreso número 116 de 2019.

Ponencia primer debate Senado: Gaceta del 
Congreso número 456 de 2019.

V
Lo que propongan los honorables Senadores

VI
Anuncio de proyectos

VII
Negocios sustanciados por la Presidencia

El Presidente,
Honorable Senador Eduardo Enríquez Maya.

La Vicepresidente,
Honorable Senador Temístocles Ortega Narváez.
El Secretario General,

Guillermo León Giraldo Gil.
La Presidencia abre la discusión del Orden del 

Día.
La Secretaria informa que el honorable 

Senador Rodrigo Lara Restrepo radicó la siguiente 
proposición:

La Presidencia abre la discusión del Orden del 
Día e informa que una vez se constituya quórum 
decisorio se someterá a votación.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Se aclara que el primer punto del orden del día 
es la continuación del debate, cuyo interesado en el 
mismo se encuentra aquí, el señor Senador Gustavo 
Petro Urrego, el señor Ministro de Defensa ya 
estuvo acá, estamos a la espera que llegue la señora 
Ministra del Interior y continuamos el debate 
honorable Senador Petro ¿Quería su señoría hacer 
alguna consideración? No.

Señor Senador, tiene la palabra.
La Presidencia concede el uso de la palabra 

al honorable Senador Gustavo Petro Urrego:
En el transcurso del debate señor Presidente, 

como se supone, de acuerdo a los reglamentos de 
los debates que yo hablo al final, ya para concluir 
y ahora vendrán pues las intervenciones abiertas 
de los colegas, sí les pediría el favor que, en un 
momento determinado se pueda decretar una 
sesión informal, por unos 5 minutos, para escuchar 
precisamente, a la persona que interpuso las quejas 
ante la Procuraduría, la señora Gladys Triana, que 
es Sargento del Ejército de Colombia, retirada.

Y que me parece podría tener hoy, una voz en este 
debate bastante autorizada, para escuchar su opinión 
de lo que ella misma vivió, de lo que vivieron sus 
familiares y él por qué ella estaba hoy motivada a 
hacer no solamente las denuncias pertinentes, sino 
a liderar un proceso de debate público, para que 
los valores de la dignidad humana, sean los valores 
esenciales en la práctica de entrenamiento y en la 
doctrina militar del Ejército de la Constitución de 
1991, gracias Presidente.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

En su oportunidad someteremos a consideración 
su petición, para que la plenaria autorice la 
intervención del ciudadano en sesión informal.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Roosvelt Rodríguez 
Rengifo:

Muchas gracias señor Presidente, he querido 
hacer uso de la palabra para referirme antes de 
empezar el debate citado por el doctor Gustavo 
Petro, para hacer referencia a un proyecto que, 
desafortunadamente no ha tenido la suficiente 
diligencia, sobre todo por parte del Gobierno, para 
dialogar con quienes hemos estado agenciando esta 
iniciativa.

Me refiero al Proyecto de Acto Legislativo 
número 33 del 2018, 211 del 2018, por el cual 
se modifica el artículo 351 de la Constitución 
Política, que es de iniciativa del representante a la 
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Cámara, el doctor Germán Navas Talero, iniciativa 
que recoge buena parte de intervenciones, que 
a lo largo de los años han venido haciendo, por 
parte de los congresistas, sobre todo indagando y 
reclamando, por la poca o nula participación del 
Congreso de la República, especialmente en el 
tema del presupuesto de inversión regional, que se 
discute cada año en el Congreso de la República.

Y de este proyecto Presidente se han dicho 
muchas cosas, sobre todo en los últimos días, este 
es un proyecto que está para séptimo debate, es una 
reforma constitucional; señor Ministro lo saludo, 
bienvenido.

Y solo ahora, en los últimos 15 días, el Gobierno 
ha dicho una cantidad de cosas, a través de los 
medios de comunicación, que riñe con la verdad y 
con el propósito del proyecto.

He reclamado yo que, como ponente nunca fui 
llamado por el Ministro de Hacienda, no, por la 
Ministra del Interior, cuando se surtieron los primeros 
debates de la iniciativa, estábamos prestos al diálogo, 
tampoco fue llamado el autor de la iniciativa, el doctor 
Germán Navas, para tratar de ponernos de acuerdo en 
la redacción del articulado del mismo.

El proyecto ha venido haciendo tránsito en 
el Congreso libremente y no solamente esta 
iniciativa con ese propósito, otras iniciativas en el 
mismo sentido han venido discutiéndose aquí en 
el Congreso de la República, sin que el Gobierno 
exprese una opinión al respecto, solamente el 4 
de junio, en una carta que no llegó a mi oficina, 
sino que me tocó conseguirla por otros medios, el 
Gobierno se pronuncia a propósito de este tema.

¿Cuál es el propósito del proyecto de acto 
legislativo? voy a, Presidente con su venia, a leer la 
parte pertinente del proyecto, modifica el artículo 
351, en los siguientes términos, ¿Lo que está vigente 
hoy qué es? El Congreso no podrá aumentar, dar 
ninguna de las partidas del presupuesto de gastos 
propuestas por el Gobierno, ni incluir una nueva, 
sino con la aceptación escrita del Ministro, salvo lo 
previsto en el inciso siguiente:

Una vez aprobado el monto definitivo del 
presupuesto de gastos, decidido por las comisiones 
conjuntas, las plenarias de las cámaras podrán 
efectuar modificaciones al proyecto de presupuesto, 
hasta el 20% del presupuesto de inversión, mediante 
traslado dentro de partidas, aumento o disminución 
de las mismas o inclusión de nuevas partidas que 
estén relacionadas con el cumplimiento del plan 
nacional de desarrollo, siempre que no se alteren 
aquellas partidas que el Congreso no puede eliminar 
o reducir y a las que se refiere el inciso siguiente.

Este fue el artículo o el inciso mejor, aprobado 
en los debates del Senado, la Cámara adicionó 
uno, sobre todo, tratando de poner algún control 
a esa iniciativa que se aprobó aquí en el Senado y 

determinó entonces, que las partidas que se fueran 
a modificar, que se fueran a adicionar, que fueran a 
cambiarse dentro del presupuesto aprobado por las 
comisiones, debería hacerse especialmente a través 
de audiencias públicas.

Y aquí entro señor Presidente, a referirme a 
algunas de las afirmaciones que se han hecho 
a través de algunos medios de comunicación, 
seguramente sin hacer una reflexión de fondo sobre 
el proyecto.

Se ha dicho, en algunos medios de comunicación, 
que este proyecto revive los famosos auxilios 
parlamentarios, que fueron eliminados en la 
Constitución de 1991, pero que habían sido creados 
en la Reforma Constitucional de 1968.

En ese año, en esa reforma constitucional, señor 
Presidente, se determinó que el Congreso de la 
República no podría tener ninguna facultad para 
modificar las partidas presupuestales, sino es con 
el visto bueno del Gobierno.

Y así estaba y así estuvo vigente, hasta el año 
91, que fue mucho más drástica en esa prohibición.

Desde el año 68, entonces fue cuando 
empezaron a utilizarse los que se denominan los 
auxilios parlamentarios, que fueron más utilizados, 
que fueron seguramente materia de discusión en 
debates en la asamblea nacional constituyente, 
porque se habían convertido seguramente, en una 
causa de la corrupción de la que se acusaba, a 
quienes usaban esos auxilios parlamentarios.

Pero este proyecto, nada tiene que ver con 
esos auxilios parlamentarios, en absoluto, de eso 
pueden estar seguros todos los colombianos, no 
es cierto, que este proyecto reviva los auxilios 
parlamentarios, de tan ingrata recordación en la 
historia de Colombia.

Se ha dicho igualmente, por algunos 
medios, que a través de este proyecto queremos 
constitucionalizar la mermelada, afirmación que 
no tiene ningún sustento, si se leen detenidamente 
los incisos aprobados, tanto en Senado como en 
Cámara, la conclusión es que por el contrario, lo 
que se busca es acabar con la manera como hoy se 
manejan las partidas presupuestales, para algunas 
obras en las regiones, lo que buscamos justamente 
es acabar de una vez por toda con esa práctica, que 
de alguna manera le permite al Gobierno mantener 
el control del Congreso de la República, a través 
de asignaciones presupuestales, que se transan en 
algunos casos, por debajo de la mesa.

Y que no hace justicia con todo el Congreso de 
la República, solo quienes son amigos del Gobierno 
y tienen acceso de la posibilidad de incluir alguna 
partida presupuestal, para solucionar algunos de 
los problemas regionales, que se presentan en cada 
uno de los territorios.
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Se ha dicho igualmente señor Presidente, no 
sé con qué intención lo han dicho, que a cada 
parlamentario que a cada congresista, le toca 
distribuir disque 27.000 millones de pesos cada 
año.

No hay cosa más absurda que esta afirmación, 
estas son afirmaciones que han hecho los 
medios, pero que no tienen ningún sustento, no 
tienen ninguna prueba que pueda soportar estas 
afirmaciones a las que me estoy refiriendo.

Cuando dicen que le toca de 27.000 millones 
de pesos distribuir a cada congresista, seguramente 
están haciendo una división entre el presupuesto de 
inversión, por cada uno de los congresistas, tanto 
de Senado como la Cámara de Representantes.

Tampoco ese es el propósito del proyecto de 
acto legislativo, al que estoy haciendo referencia, 
ha dicho el doctor Navas, que ha sido el autor 
de esta iniciativa, que esta es una es una reforma 
constitucional, que por supuesto, le da la facultad 
al Gobierno para que presente una ley, que permita 
reglamentar la forma en que, el Congreso podrá 
participar en la distribución de ese 20% del 
presupuesto de inversión.

Tampoco es cierto que, se aumente el monto 
aprobado por las comisiones conjuntas, de hecho, 
lo aprobado aquí en el Senado de la República y en 
la Cámara, lo que dice es que una vez se apruebe 
el monto en las comisiones económicas conjuntas, 
no puede modificarse el monto aprobado en esas 
comisiones.

Eso está dicho de manera clara, de manera 
expresa, en el inciso del acto legislativo, no es 
cierto que se afecte el marco fiscal.

Tampoco es cierto, como lo han afirmado 
algunos gremios, que se violen los principios de las 
finanzas públicas y de la legalidad del gasto, este 
último, Presidente, también tiene una respuesta 
en el inciso aprobado, en los debates que han 
precedido a este, todas las partidas que se aprueban 
en el presupuesto, tienen que tener una ley que lo 
apruebe, todas las partidas presupuestales que se 
puedan cambiar, que se puedan modificar dentro 
del presupuesto de inversión, tienen que tener 
sustento, no solamente en el plan de desarrollo 
nacional, Presidente, también tendrá que estar a 
tono con los planes de desarrollo departamental y 
municipal.

Se dice que se desarticulan los objetivos que 
el Gobierno busca alcanzar, a través del uso 
armónico y eficiente de los recursos ¿Quién ha 
dicho que nosotros vamos a aprobar este proyecto 
de acto legislativo con el propósito de hacer un uso 
ineficiente de los recursos? Eso tampoco es cierto, 
señor Presidente.

Y he hecho toda compilación de afirmaciones, 
que se han hecho a través de los medios de 

comunicación, solo con el propósito de decirles a 
los colombianos, que nada de lo que se ha afirmado 
es cierto, nada de lo que se ha afirmado tiene 
sustento, por parte de quienes hacen esta clase de 
afirmaciones.

Al final, lo que queda claro Presidente, es que 
cada vez el Congreso se aleja más de la posibilidad 
de participar, mi estimado Luis Fernando, en la 
distribución del presupuesto regional.

Esta afirmación sí tiene sustento en hechos que han 
sucedido mi estimado Temístocles, los presupuestos 
y el plan de desarrollo último y no poder afirmar que 
los anteriores, porque no lo recuerdo, pero sí puedo 
afirmarlo de los presupuestos anteriores, incluido 
el actual, solamente son aprobados en una de las 
cámaras, en la que primero termina el debate, el 
presupuesto de hoy, el presupuesto que está vigente 
en este año 2019, no hizo tránsito, no fue posible 
debatirlo en el Senado de la República, por qué los 
tiempos no daban y entonces tocó recoger o asumir 
o aprobar, el aprobado, el texto aprobado por la 
Cámara de Representantes. Lo propio sucedió, con 
el plan de desarrollo.

Y termino con esto Presidente, el proyecto 
finalmente lo que ha venido buscando es devolverle 
la soberanía al Congreso de la República, para que 
pueda incidir en la distribución de los recursos, 
de manera territorial y el inciso que se aprobó 
igualmente, salvaguarda todas aquellas partidas 
que son de obligatoria inclusión en el presupuesto, 
la deuda pública, lo de deudas contractuales, en fin, 
una cantidad de partidas que son inmodificables e 
intocables en el presupuesto, en eso no participaría 
por supuesto el Congreso de la República, porque 
eso sí es absoluta potestad del Gobierno nacional.

Lamento sí, los tiempos, desafortunadamente, 
ya no nos van a permitir darle un debate a fondo 
al proyecto, si lo pudiéramos aprobar hoy, 
seguramente como ha sucedido en los dos días de 
las dos últimas semanas, el Presidente de senado 
no nos permitiría avanzar en el último debate, en la 
plenaria de la corporación.

Hubiéramos querido, repito, que hubiéramos 
hecho un debate mucho más académico, mucho 
más profesional.

El Gobierno argumenta hoy, por ejemplo, que 
tiene dificultades esta aprobación desde el punto de 
vista técnico, pero no lo demuestra, lo que para mí 
queda claro entonces, es que existe una deficiencia 
en la planificación del presupuesto, que no le 
permite asumir la responsabilidad de lo que pueda 
aprobar el Congreso de la República, en estos 
últimos debates, en este proyecto.

Yo le agradezco Presidente, le repito que, 
quisiéramos haber discutido este proyecto más 
largamente con el Gobierno, especialmente con el 
Ministerio de Hacienda, que en la carta que envió 
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el 4 de junio, no tiene un soporte de fondo para 
oponerse a este proyecto, más allá de algunas 
afirmaciones, todas ellas repito, doctor Luis 
Fernando Velasco, sin ningún sustento probatorio, 
que le permita darle la razón al Gobierno nacional.

Queda castrada esta posibilidad, de que el 
Congreso de la República avance, participe en la 
asignación de las partidas presupuestales, que hoy 
pertenecen todas al Gobierno nacional.

Y debo advertir Presidente, que este proyecto 
de iniciativa parlamentaria, recogió la inquietud de 
muchas voces del Congreso de la República, con 
el paso de los años y que este mismo Congreso ha 
venido reclamando en anteriores oportunidades, 
otras iniciativas, desde el mismo partido de 
Gobierno fueron presentadas anteriormente y esta 
iniciativa que presentamos nosotros, está a tono 
con esas exigencias del Congreso de la República.

No vamos a dar nuestro brazo a torcer, vamos a 
tratar de preparar un proyecto para el próximo 20 
de julio, que nos permita hacer el amplio debate 
que no pudimos darle a esta iniciativa, gracias 
Presidente.

La Secretaria informa que se ha constituido 
quórum decisorio.

La Presidencia somete a consideración de la 
Comisión el Orden del Día con la modificación 
formulada por el honorable Senador Rodrigo Lara 
Restrepo y cerrada su discusión es aprobada por 
unanimidad.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Señores senadores, doctor Lara, un inmenso 
favor, primero, es pertinente hacer una aclaración, 
la Revista Semana dice lo siguiente, cabe aclarar 
que existen 2 publicaciones de nombre similar, 
la primera llamada Revista Congreso, a la que 
pertenece el señor Castro y otra llamada Revista el 
Congreso, que no tiene nada que ver con este echo 
bochornoso, de agresión a la periodista.

Este es el comunicado de esta revista, aclarando 
la confusión.

¿Por qué se hace esta aclaración doctor Luis 
Fernando? Porque la Revista el Congreso, que no 
tiene nada que ver con ese hecho bochornoso, ha 
dedicado, doctor Varón y doctora Angélica, una 
edición especial, para el tema justicia, solo falta el 
material de la Comisión Primera del Senado, me han 
hecho llegar los escritos 8 honorables senadores y 
nuestro propósito es que escriban todos mis colegas.

Entiendo que, si no lo hacen hasta el día jueves, 
están renunciando a honrarnos con su sabiduría, 
en un tema tan importante como el de la justicia, 
repito, es una columna a doble espacio, una 
hoja de carta perdón, a doble espacio, para que 
ustedes señores senadores, nos apoyen en este 

propósito, que servirá como insumo a la reforma a 
la administración de justicia que se ha anunciado, 
para presentar el 20 de julio.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia 
por Secretaria se da lectura al siguiente punto 
del Orden del Día:

III
Citación a los señores Ministros del Despacho  

y Altos Funcionarios del Estado
Continuación del debate
Proposición número 175

Desde la firma de los acuerdos de paz 
con las entonces llamadas Fuerzas Armadas 
Revolucionarias de Colombia (Farc-EP), en 
noviembre de 2016, hasta la fecha han sido 
asesinados, desaparecidos o heridos más de un 
centenar de excombatientes de esa organización, 
hoy convertida en movimiento político legal. 
Se ha conocido de la participación de distintas 
organizaciones delincuenciales en la consumación 
de esos delitos, pero también se acaba de saber que 
miembros de las Fuerzas Armadas de la Nación han 
incurrido en desafueros que comportan la misma 
clase de accionar criminal. Tal es el caso ocurrido 
en la región del Catatumbo, Norte de Santander, 
en el que el desmovilizado Dimar Torres Arévalo 
fue torturado y asesinado, el pasado 22 de abril, 
por efectivos del Ejército Nacional. Estos hechos 
me llevan a considerar que es imprescindible que 
las principales instituciones del Gobierno nacional, 
responsables del mantenimiento y cumplimiento 
de los acuerdos de paz y de la protección de la vida, 
la seguridad y los derechos humanos de todos los 
ciudadanos y ciudadanas de la Nación.

Hagan explícito y aclaren ante el Congreso, las 
políticas públicas que para esta materia ha diseñado 
el Gobierno nacional en el presente periodo. Por lo 
anterior presento la siguiente:

Cítese a la señora Ministra del Interior, doctora 
Nancy Patricia Gutiérrez y al señor Ministro de 
Defensa Nacional, doctor Guillermo Botero Nieto, 
e invítese al Procurador General de la Nación, 
doctor Fernando Carrillo Flórez, para que, en 
debate realizado en la sesión de la Comisión 
Primera Constitucional del Senado, a realizarse 
de manera impostergable dentro del plazo fijado 
en el literal (c) del artículo 249 de la Ley 5ª de 
1992, transmitido por el Canal Institucional, Canal 
Congreso y las redes oficiales de la Corporación, 
den respuesta a los siguientes cuestionarios:

Ministra del Interior
1. ¿Cuántas personas desmovilizadas, 

producto del proceso de paz en Colombia 
entre el Gobierno y las Farc-EP, han sido 
heridas, desaparecidas o asesinadas, entre 
noviembre de 2016 y el día de hoy?
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2. ¿En cuántas de esas violaciones a los 
derechos humanos se han visto involucrados 
funcionarios del Estado y de las Fuerzas 
Armadas?

3. ¿Qué tratados y convenios internacionales 
ha suscrito el Gobierno nacional en materia 
de educación y capacitación para la 
observancia de los derechos humanos por 
parte de las Fuerzas Armadas?

4. ¿Cuáles son las políticas públicas en materia 
de derechos humanos que el Gobierno ha 
adoptado para el posconflicto?

5. ¿Cuáles son los avances de ese Ministerio 
en la dirección y coordinación de la acción 
del Estado, conducente a desarrollar el 
Programa para la Reincorporación a la Vida 
Civil de las Personas y Grupos Alzados en 
Armas, mediante el cual se atienden las 
personas y grupos armados y organizaciones 
al margen de la ley que se desmovilicen y 
hagan dejación voluntaria de las armas, en 
coordinación con el Ministerio de Defensa 
Nacional?

Ministro de Defensa Nacional
1. ¿Cuáles son los avances de ese Ministerio 

en la ejecución de acciones del Estado, 
conducentes a desarrollar el Programa 
para la Reincorporación a la Vida Civil de 
las Personas y Grupos Alzados en Armas, 
mediante el cual se atienden las personas 
y grupos armados y organizaciones al 
margen de la ley que se desmovilicen y 
hagan dejación voluntaria de las armas, en 
coordinación con el Ministerio del Interior?

2. ¿Qué programas de educación en materia 
de derechos humanos se adelantan en las 
guarniciones militares del país y desde qué 
fecha se implementa cada uno de ellos?

3. ¿Existe, al interior de las Fuerzas Armadas, 
algún tipo de personal al que no se capacita 
en derechos humanos?

4. ¿Qué mecanismos de control tiene ese 
Ministerio para verificar la inclusión y 
ejecución de programas de educación sobre 
derechos humanos en la capacitación de 
soldados, suboficiales y oficiales?

5. ¿Cuántas investigaciones internas realiza o 
ha realizado ese Ministerio por la posible 
participación de militares en la muerte 
y desaparición de desmovilizados de la 
desaparecida organización Farc-EP y en 
qué lugares del país han ocurrido los hechos 
motivos de esas investigaciones?

6. ¿Qué investigaciones disciplinarias está 
adelantando ese Ministerio contra el 
General Diego Luis Villegas, comandante 

de la Fuerza de Tarea Vulcano en Norte 
de Santander, por haber pedido perdón 
a la comunidad, a raíz del asesinato del 
ciudadano desmovilizado Dimar Torres 
Arévalo?

Presentada por: Gustavo Petro Urrego Senador 
de la República

Proposición aditiva número 176
Se adicione a la proposición del Senador Petro.
La invitación al señor Fiscal General de la 

Nación, para que también informe el resultado de 
las investigaciones.

Firmado: Honorable Senador Santiago Valencia 
González Senador de la República.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al citante honorable Senador Gustavo Petro 
Urrego:

Sí Presidente, sin detrimento de poder intervenir 
al final, como para responder inquietudes etc. Y las 
respuestas que, ya los Ministros dieron en la sesión 
pasada, no sé si ahora habrá una nueva intervención 
de los Ministros, básicamente el Ministro Defensa, 
habría que responder algunas inquietudes que se 
desataron, en la discusión de la primera parte de 
este debate.

Y es, por una parte, alguien preguntó la fecha 
de los videos, la fecha de los vídeos es año 2017, 
de ahí se colige que la intención del debate no es 
propiamente cuestionar un Gobierno en particular 
y básicamente porque este tema de la doctrina, 
del protocolo, de entrenamiento militar, no es 
propiamente un tema de política gubernamental, 
que varía de Gobierno en Gobierno.

Y aquí el problema es más bien, un proceso 
inercial, que se ha venido acumulando a través de 
las décadas, décadas que el país vivió violentamente 
y que de alguna manera, ese tipo de violencia, de 
contexto de la violencia, de conflictos armados, 
durante décadas ha venido construyendo de facto, 
independientemente de que Gobierno esté, una 
inercia en la concepción del entrenamiento militar 
que, y es el objeto del debate, no está construyendo 
una oficialidad y un nivel de preparación de los 
soldados, acorde con la Constitución del 91.

Y más ahora, acorde con las posibilidades 
inminentes del posconflicto, se ha quedado atrás 
en un mundo que fue de intensa violencia, de la 
Guerra Fría incluso, que ya se acabó el 1993, en 
contextos internacionales, pero que al defraudar 
los valores esenciales del ser humano, que es lo que 
muestra el video, al romper con la esencia misma 
del tratamiento de los derechos humanos, en carne 
misma de las personas que pasan por esos cursos 
de entrenamiento, oficiales y soldados, provoca 
es la construcción en las mentes más débiles, en 
las personalidades más débiles, de personas que 
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podrían estar es al contrario, de la defensa integral 
de la dignidad humana, en la posibilidad de 
destruir, no solamente la dignidad humana, sino la 
vida misma del ser humano.

Y es el tema digamos que se puso en debate, 
obviamente estando en un Gobierno concreto, 
el presente, el del Gobierno Duque, en unas 
perspectivas de inminencia del posconflicto, pues le 
corresponde y para eso traje los videos, al Ministro 
de Defensa y al Gobierno, que es el Presidente y el 
Ministro, la responsabilidad de quebrar esa inercia 
y empezar a construir unos protocolos discutidos 
con las fuerzas militares y la Fuerza Pública en 
general, que se sustenten en lo que tiene que ver 
con la preparación académica, técnica y física, 
de los integrantes de la Fuerza Pública, cualquier 
nivel en los valores de la dignidad humana.

Esencial, pidió el Ministro que le entregara el 
material, que ha sido parte de este debate y yo hago 
aquí pues públicamente entrega oficial al Ministro, 
pues de esos materiales, para que pueda hacerle un 
análisis mucho más pormenorizado y atento, de lo 
que permite el debate.

Entre las intervenciones, ya posteriores a 
la del Ministro, que tengo de reconocerle, que 
fue altamente decente, se hicieron algunas 
aseveraciones, algunas sobre que entonces este 
sería una especie de debate contra las fuerzas 
militares, no, ocultar este tipo de hechos va contra 
las fuerzas militares.

Lo que puede destruir digamos, la legitimidad 
de una institución creada por la Constitución del 
91, Constitución de la cual nosotros fuimos la 
mayoría, nosotros me refiero en ese entonces, a lo 
que se denominó la Alianza Democrática M-19, 
instituciones que se generaron en la asamblea 
constituyente, ejerciendo esa mayoría, instituciones 
que son democráticas, porque la Constitución 
del 91 es democrática, no es ocultando una serie 
de hechos, que indudablemente ya en la opinión 
pública establecidos, cómo se defiende una 
legitimidad de una institución.

Es, al contrario, toda institución debe estar 
bajo control ciudadano, ese es el principio de la 
democracia, filosóficamente una institución per se, 
objetiviza…

Con la venia de la Presidencia y del orden 
interpela la honorable Senadora Paloma 
Valencia Laserna:

Gracias señor Presidente, no, es que veo que 
estamos volviendo a iniciar el debate, lo oímos 
Senador Petro durante una hora y media en el debate 
anterior, estaban pendientes las intervenciones de 
otros congresistas, entiendo que además va a tener 
lugar el cierre.

Yo le quería decir o pedir señor Presidente, 
que creo que debemos continuar donde el debate 

quedó, porque si vamos a volver a empezar, pues 
creo que definitivamente perderíamos el tiempo, 
de que los demás congresistas pudieran hablar, 
gracias Presidente.

Recobra el uso de la palabra el citante 
honorable Senador Gustavo Petro Urrego:

A pesar de esas tendencias, que siempre buscan 
el silenciamiento, pues yo estoy aquí hablando 
por solicitud suya y entonces pues terminó, 
digamos porque por eso dijo sin detrimento de mi 
intervención final.

Y en la fase en la que estaba en mi discusión, 
yo quería aclarar lo siguiente, es, primero esto no 
es un ataque a la fuerza militar, decía que toda 
institución objetiviza la ciudadanía, la vuelve 
objeto, esa es la esencia de la institución, mirar la 
ciudadanía como objeto y generar una atención, 
porque en un régimen democrático, el dueño de 
cualquier institución es la ciudadanía.

Y si el dueño de cualquier institución es 
la ciudadanía, cualquier institución debe ser 
transparente al control ciudadano, no puede haber 
opacidad, lamentablemente en la violencia y el 
conflicto han generado opacidad, en muchísimas 
instituciones de Colombia, incluido el Congreso de 
la República.

Por otra parte, en una de esas intervenciones, se 
llegó a cuestionar, el que las personas que aparecen 
en los videos son falsas, una especie de conspiración, 
eso tampoco es cierto y por eso le quiero solicitar al 
Presidente, que en sesión informal, que ya se puede 
aprobar y por 5 minutos, se pueda escuchar pues 
a una de las protagonistas esenciales, la Sargento 
del ejército de Colombia Gladys Triana, Sargento 
retirado, hoy abogada y familiar de las personas que 
aparecen en algunos de los vídeos y denunciante o 
querellante o quejosa, ante la Procuraduría, en un 
proceso que lamentablemente hace unos meses, la 
actual Procuraduría no solamente archivo, sino que 
ordenó borrar su radicado.

Cosa que me pareció, pues extraordinaria y 
motivo de debate ¿Por qué borran el radicado? 
cuando la procuraduría pudo tener en sus manos, un 
proceso investigativo, disciplinario, que permitiera 
antes que este debate tomar las…

…Para solicitarle formalmente, que usted 
declare o le pide a la Comisión, que se pueda 
declarar una sesión informal, para escuchar a la 
Sargento del ejército de Colombia, Gladys Triana; 
gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Roy Leonardo Barreras 
Montealegre:

Muchas gracias señor Presidente, saludo a 
compañeros, compañeras, los señores Ministros, 
de Defensa, la Ministra del Interior.
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No voy a recabar en lo que se ha dicho largamente, 
tanto en la sesión anterior de esta Comisión, como 
ayer en la plenaria de la Cámara, pero solo para 
contextualizar, me parece importante recordar, que 
aquí estamos en un debate y en varios debates.

Yo voy a suspender un momentito, me parece 
muy importante la atención también de la 
ministra y del Senador citante, gracias Presidente, 
descuénteme los segundos.

Digo yo que para contextualizar, estamos 
en un debate sobre la responsabilidad política, 
qué tiene que ver con las fuerzas militares la 
responsabilidad política, valga la redundancia, de 
las políticas públicas, que tienen que ver con el 
ejercicio de las funciones constitucionales de las 
fuerzas militares y en el desarrollo de ese debate, 
donde por supuesto, hemos insistido en que las 
fuerzas militares y cada uno de sus miembros están 
entrenados para obedecer, y por tanto, en todos 
los gobiernos, la responsabilidad de las órdenes 
acertadas o equivocas, corresponden a la autoridad 
civil que transmite esas órdenes y para eso existe el 
Ministro de Defensa, civil en este caso.

Y que cualquier responsabilidad política, porque 
ni esta Comisión, ni la plenaria de la Cámara, ni del 
Senado, son tribunales para juzgar las conductas 
penales de miembros de las fuerzas militares, sino 
las responsabilidades políticas de los responsables 
de esas políticas, es decir, de los gobiernos, los 
presidentes y sus Ministros.

Y también hay que decir, que por supuesto, 
reiteramos que hay responsabilidades políticas 
complejas, lo que dio origen a esta serie de debates, 
que tiene que ver con esas cartillas o instructivos 
letales, que bien hubieran podido reproducir la 
funesta etapa de los falsos positivos y que en buena 
hora fueron revocadas, por equivocas, después de 
las denuncias internacionales y nacionales que se 
hicieron sobre su inconveniencia.

Pero no es el único elemento de políticas 
públicas, que son claramente equivocadas y de 
las que no son, señor Ministro, responsables los 
mandos militares, pero sí quienes transmiten las 
órdenes.

Hay, y solo para mencionarlo, la intención 
de construir una especie de listado de enemigos 
de las fuerzas militares, para no solo desviar la 
atención sobre los debates de fondo, en el respeto 
a los derechos humanos y en los resultados sobre 
seguridad ciudadana, que ameritara otro debate, 
en zonas de Antioquia, como Caucasia o Necoclí, 
hemos visto con estupor, como motociclistas 
disparan a plena hora del día, indiscriminadamente 
contra la población civil, contra las casas, contra los 
negocios y no hay en muchas zonas de Colombia, 
verdadero control sobre la seguridad, eso está 
desbordado.

Desviar el debate, sobre la responsabilidad de 
controlar el orden público y hacer que el Estado en 
su ejercicio de la autoridad ocupe el territorio, es 
malo para la sociedad y se desvía cuando se hacen 
listados de enemigos equívocos, que pueden tener 
consecuencias funestas.

Se ha dicho ya de los riesgos de estas cartillas de 
letalidad, el conteo de cuerpos, pero hay otras que 
no son menos peligrosas, en el curso que ustedes 
conocen, que se llama Cidenal, de ascenso a los 
señores militares más honrados, en el sentido de 
su honra además y de su transparencia, se expiden 
en sus cátedras, como conocen los que allí han 
estado, este tipo de afirmaciones, de las cuales 
por supuesto, sí hay actas, pero múltiples testigos, 
todos los asistentes las conocen, afirmaciones 
de este talante, encomilladas “las ONG son más 
peligrosas que las guerrillas” cierro comillas.

Transmitirles a los coroneles en formación o 
los generales, semejante afirmación, es convertir 
las ONG en enemigos y por supuesto, el ejército 
cumpliendo su deber constitucional frente al 
enemigo, tiene que atacar.

¿No es esa otra política pública equivocada que 
pone en riesgo la vida de las ONG? por supuesto 
pacíficas y pacifistas y legales y necesarias para 
la sociedad, hay otros elementos, que me llevan 
a concluir señor Ministro, que hay de verdad una 
estrategia para construir una lista de enemigos 
falsos, de falsos enemigos, también de falsos 
positivos.

Voy a pedirle a las personas del equipo técnico, 
que transmitan este video de 40 segundos, al que 
hice referencia tangencial la vez pasada, para 
demostrar de qué manera también hay la intención 
de convertir no solo las ONG, si no a la Comisión 
de Paz del Congreso de Colombia en enemiga de 
las fuerzas militares.

Poniendo no solamente en riesgo la vida de 
quienes conforman esa Comisión, sino también, 
desnaturalizando la voz humanitaria, neutral, 
equilibrada, en defensa de la vida de la Comisión 
de Paz, que no tiene función distinta de construir 
puentes de diálogo, no sé si ya está el video, le 
pregunto a los técnicos, para por favor lo podamos 
observar, oigan ustedes. (Video).

Y vamos a ver ahora la realidad de esa absurda 
componenda, de ese montaje absolutamente 
complejo, escuchen. (Video).

Bueno, muy bien, como resulta evidente, sí 
hay una estrategia de desprestigio es contra los 
defensores de la paz, pretenden que todas la voces 
que defendemos, no solo el acuerdo de paz, sino la 
paz para todos los colombianos, seamos destruidos 
o moralmente como en este caso, porque por 
supuesto, la acusación penal no tiene ningún futuro, 
la que tendrá futuro es la que vamos a presentar 
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dentro de un par de horas, frente al Fiscal General 
de la Nación contra este dirigente del Centro 
Democrático, por semejantes calumnias, sino que 
en otros casos, acallan las voces de manera física.

Está claro que hay una estrategia para 
desprestigiar a los defensores de la paz y para 
meternos en una supuesta lista de enemigos de 
las Fuerzas Militares, con el riesgo y el daño que 
eso significa institucionalmente, no sólo para las 
ONG, para la Comisión de Paz, para la propia JEP, 
sino para la Corte Constitucional, la propia Corte 
Suprema de Justicia, que han sido objeto de estas 
acusaciones, de las que tienen que dar cuentas los 
que le dieron esas órdenes, porque un individuo 
de esta poca monta, no creo que se atreva a hacer 
semejante sindicación, sin estar estimulado, aupado 
o pagado por alguien.

Pero se trata de tener equilibrio, al comienzo 
de este debate, mostró el Senador Gustavo Petro, 
como parte de estas políticas públicas equivocadas, 
los videos que todos vimos, a propósito del 
Laboratorio Experimental de Resistencia, llamado 
Ler.

Y en algunos opinadores quedó la impresión 
de que esas imágenes correspondían a eventos de 
tortura, o peor aún, que tenían alguna relación con 
la política equivocada de los falsos positivos.

Y además se equivoca esa sensación, se fortaleció 
cuando los señores Ministros, la Ministra del Interior 
y el Ministro de la Defensa, en lugar de explicarle a 
los colombianos, que ese laboratorio experimental, 
duro, terrible, indeseable, como todo…

…Ese laboratorio de formación indeseable, como 
todo lo que tiene que ver con la guerra, incluyendo 
el entrenamiento militar, es absolutamente rutinario 
y tradicional, bajo la premisa conocida por todos 
aquellos que han pasado por allí y que tuvo que 
recordar un joven recluta, qué pasó por ese 
entrenamiento y que salió a hacer lo que no hizo el 
Ministerio de la Defensa y el Ministerio del Interior 
ese día, aquí y es defender a la Fuerza Pública, el 
joven Esteban Santos recordó la frase con la que lo 
llevan a ese laboratorio, el entrenamiento debe ser 
tan fuerte, que la guerra parezca un descanso.

Pues ese laboratorio experimental, no era sujeto 
querida Ministra, ni señor Ministro, de hacer lo 
que ustedes dijeron, compúlsense copias ya a la 
Fiscalía, para que investigue esas atrocidades, no, 
lo que había que explicar era que ese entrenamiento, 
los oficiales que de él participan, los suboficiales 
y los soldados, no son criminales, no hacen parte 
de ninguna estrategia de falsos positivos, es el 
entrenamiento natural de las Fuerzas Militares.

Reitero, tan indeseable como todo lo que tiene 
que ver con la guerra, los que queremos la paz 
queremos que esto no sea necesario, pero eso que 
vimos en esos videos, no es un delito y me parece 

que esa claridad hay que hacerla, en defensa de las 
Fuerzas Militares, como hago esta otra y aprovecho 
la muy importante presencia del Ministro, Ministro 
en defensa de sus hombres, de sus oficiales, 2 de 
los 2000 que tengo aquí, el Mayor John Fernando 
Figueredo Acevedo, el Sargento Juan Andrés 
Ramírez López, quiero decir con toda claridad, que 
el equívoco de las objeciones y la delación en la 
ley estatutaria, advertimos, no solo impedía que se 
hiciera justicia con los reincorporados y quienes 
dejaron las armas, sino que perjudicaba a los 1000 
militares, que se acogieron a la JEP.

Y aquí está la evidencia de que eso ocurre, la 
Ley 1820 del 2016, decretó la libertad transitoria, 
anticipada, a todos los militares, que llevaran por lo 
menos 5 años encarcelados, por delitos relacionados 
con el conflicto, ya había ocurrido y ya ocurrió, 
Senador Santiago y Senadora Paloma, lo que el 
Centro Democrático reclamaba como innovación, 
quien llevara 5 años de prisión por estos delitos, 
tiene una libertad anticipada, garantizada, por ley 
de este Congreso, en el marco de los acuerdos de 
paz.

El Gobierno anterior decretó a través del 
Decreto-ley 277, en el artículo 32, la suspensión 
anticipada de esas órdenes…

…pero también existe el Decreto-ley 706, señor 
Ministro, que lo pongo en sus manos, los artículos 
6° y 7°, que ordenan la suspensión de la orden 
de captura para sujetos de la JEP, sus hombres, 
los militares, que hoy están volviendo a casa, no 
pueden hacerlo porque la Fiscalía anterior, el Fiscal 
Néstor Humberto Martínez y uno de sus fiscales, 
el fiscal 100, siguió ordenando capturas a pesar de 
estos decretos.

Recuerden que la objeción número 3, que 
pretendía acabar con el literal 3 del artículo 79, lo que 
pretendía era que la Fiscalía siguiera capturando, 
claro, guerrilleros o exguerrilleros, pero también 
militares, perjudicando esos 2000 hombres, hoy 
están en la cárcel, porque le siguieron dictando 
órdenes de captura, a pesar de esos decretos ley.

Y están reconocidos por la JEP, quienes están 
en la JEP deben estar en libertad y a órdenes de esa 
jurisdicción.

…Hoy esos militares, que encontraron gracias 
a la JEP, la solución jurídica para volver a sus 
familias, están presos todavía, por cuenta de la 
dilación de las objeciones y del no cumplimiento 
del Decreto 706, por parte de los operadores 
judiciales, en una interpretación que va en contra 
de la sentencia de la Corte Constitucional, del 
pasado 4 de julio, que decretó la exequibilidad de 
ese decreto-ley y de la ley estatutaria demás, que 
como sabemos, es exequible ya en su totalidad, 
incluyendo por supuesto, el artículo 79 literal 3.
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Pido a la señora Ministra y al señor Ministro 
de Defensa especialmente, que revise esos casos, 
son sus hombres, son nuestros soldados, son por 
supuesto protagonistas de la guerra, la paz la 
hicimos para todos, también para ellos y ellos 
también tienen derecho a la justicia.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Santiago Valencia González:

Gracias Presidente, yo trato de hablar corto, 
porque corto y bueno, doblemente bueno, 
Presidente, este es un debate interesante y el 
Senador Petro, pues se trajo unos vídeos de parte 
del entrenamiento militar, que tienen los soldados 
en Tolemaida, donde se hace el curso de lanceros.

Que es un curso mundialmente conocido, 
precisamente por su rigurosidad, por la dificultad 
que encarna y porque, además, los soldados que 
son allí entrenados, pues básicamente son de los 
mejores soldados del mundo y han ganado concursos 
internacionales y han estado en concursos de 
fuerzas especiales y han estado en una cantidad de 
temas internacionales, y están catalogados como 
los mejores soldados del mundo.

Y yo creo que esto es un tema, de por supuesto 
de mucho orgullo para los colombianos saber que 
nuestros hombres pues a pesar de la dificultad del 
entrenamiento, pues terminan bien entrenados.

Tan así es Senador Temístocles, que vienen 
soldados de todo el mundo, porque quieren 
hacer ese curso precisamente porque los prepara 
y sí lamentablemente doctor Roy, en eso estoy 
de acuerdo con usted, lamentablemente los 
preparan para la guerra, la guerra es una actividad 
humana reglada, reglamentada, regulada, porque 
lamentablemente nos embarcamos en guerras.

Pero mire, esto y yo lo que no puedo permitir 
es que esto sea para decir que ese entrenamiento es 
básicamente para inhumanizar, si cabe el término, 
a los soldados, todo lo contrario, los prepara es 
para enfrentar la inhumanidad del enemigo.

Precisamente y ustedes recordarán, por ejemplo, 
cómo nuestros soldados secuestrados estaban 
allá metidos entre unos alambres de púa, como 
los peores campos de concentración, para poder 
aguantar esto, pues tenían que tener bien forjado 
su carácter y tenían por supuesto que estar bien 
entrenados, de otra forma no habrían sido capaces, 
porque habrían roto su voluntad de lucha, su 
voluntad de sobrevivir, para seguir defendiendo la 
vida, honra y bienes de los colombianos.

Y mire, tan inhumana era la guerra y tenían 
que estar bien preparados, que yo recuerdo, por 
ejemplo, un niño con cáncer que pidió ver a su 
padre y no se lo permitieron ver ¿Qué pudo haber 
sentido este soldado que murió sin ver a su hijo 
y que su hijo murió sin ver a su padre? Esa es 

precisamente la inhumanidad, para la que hay que 
preparar a nuestros soldados.

O el teniente Malagón, que después de tantos 
años de secuestro, en la Operación Jaque todavía 
sale y habla recio y fuerte, en favor de sus Fuerzas 
Militares y de su rango militar, pues porque era un 
soldado bien preparado y porque había tenido un 
entrenamiento fuerte.

Yo lo dije en alguna entrevista, no conozco en 
el mundo el primer entrenamiento militar que se 
haga con guerra de almohadas, eso simplemente no 
existe y además es absurdo, pensarlo que pueda ser 
así, es difícil, es duro, es para los mejores hombres 
y mujeres y son aquellos que llevan con honor el 
uniforme del Ejército de Colombia.

Pero mire, tampoco puedo permitir, entonces que 
digan que esto es para volverlos unos criminales y 
para que cometan falsos positivos y para que hagan 
una cosa y la otra, porque también hay que mostrar 
el otro lado de la moneda doctor Roy, la acción 
integral de las Fuerzas Militares, con acción integral 
de las Fuerzas Militares se va a todo el territorio 
nacional, a hacer brigadas de salud y eso lo hacen 
nuestros soldados doctor Petro y van y atienden de 
manera gratuita y sin distinción de ningún tipo, a 
personas que necesitan atención médica.

Pero además de eso, también recuerden y eso 
lo podrá decir, por ejemplo, el Senador Gallo que 
aquí está, cómo en el combate con la guerrilla 
de las FARC, eran los soldados los que tomaban 
a los guerrilleros heridos y los helicópteros 
transportaban para traerlos a darles la mejor 
atención médica, tratamiento que no recibían ellos, 
cuando los fusilaban de un tiro de gracia en el 
campo de batalla, eso sí no.

Entonces también hay que mostrar el lado 
humano de las Fuerzas Militares y como también 
fueron entrenados para eso, hay una cosa que yo 
cuento Senador Roy, yo hice el CIDENAL, se 
equivoca, el CIDENAL lo hacemos solamente 
civiles, el curso de los coroneles se llama CAEM.

Y el CAEM y CIDENAL, solamente se 
encuentran una vez a la semana los viernes, 
pero los señores coroneles, tienen un estudio 
completamente distinto y en un ámbito académico, 
se tratan muchos temas.

Y si usted habla del CIDENAL, pues nada tiene 
que ver con los coroneles que hacen el CAEM, eso 
es importante hacerlo, los viernes nos encontramos 
para hacer eventos académicos, con los señores 
coroneles que van a ascender.

Y mire, yo ahora recordaba que estaban 
hablando del entrenamiento, por ejemplo, los pisa 
suaves, los pisa suaves eran menores de edad, 
en su mayoría, que reclutaba la guerrilla y que 
los entrenaban como, me disculpan la expresión, 
entrecomillado “soldados de fuerzas especiales” 
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para hacer atentados concretos a la Fuerza Pública 
o instalaciones de energía o en fin y fue muy 
utilizado por la guerrilla, el entrenamiento de estos 
muchachos, jóvenes, eso sí era tortura, porque 
además ni siquiera ropa les dejaban poner y los 
embadurnaban de negro y los hacían pasar frío, 
lluvia, etc., sin siquiera tener algo puesto encima.

Yo no puedo permitir, por el honor de las 
Fuerzas Militares y porque además las conozco, 
que digan que es que aquí el entrenamiento es 
para inhumanizarlos y volverlos unas máquinas 
asesinas y violadores de derechos humanos, eso no 
se permite en Colombia, ni se puede permitir en 
ningún lado.

Sobre todo con unas fuerzas que están llegando, 
lamentablemente también, como única presencia 
del Estado, son el único Estado en muchas partes 
del territorio, prestando asistencia social, dando 
educación, transportando personas que necesitan 
tratamiento médico y otro tipo de tratamientos.

Y eso por supuesto, pues también hay que 
exaltarlo y hay que mostrarlo Senador Petro, 
porque por supuesto, ellos tienen que prepararse 
para la guerra, por la inhumanidad del enemigo, 
pero también están preparados para los derechos 
humanos y así nos lo han demostrado y no por 
nada de la institución más querida por todos los 
colombianos, el Ejército, la Fuerza Aérea, la 
Armada Nacional y la Policía de Colombia.

Precisamente porque hacen lo que otros 
deberían estar haciendo en el territorio nacional 
y eso es de aplaudir, de agradecer y de admirar, 
en todos los soldados y policías de Colombia. 
Por supuesto, quienes actúen por fuera de la ley, 
nosotros lo hemos dicho con toda rigurosidad, pues 
tendrán que acudir a la justicia y su sanción deberá 
ser ejemplar, porque quienes además en nombre 
del Estado cometan crímenes, por supuesto, pues 
tendrán que ser castigados con toda la rigurosidad 
de la ley y eso no lo podemos permitir.

Ahora el doctor Roy decía, mire, por innovación 
del Centro Democrático, 5 años privados de su 
libertad y quedan libres, claro, y los guerrilleros 
no han pagado ni 5 años de cárcel, entonces 
¿cuál es el tratamiento diferencial, entre quienes 
actuaron aparentemente dentro de la legitimidad 
y la legalidad del Estado y quienes al contrario 
intentaron atacarnos y acabar precisamente con la 
estabilidad del Estado de derecho?

Es que esas son las cosas que hay que decir 
doctor Roy, mientras unos no han pagado un solo 
día de cárcel y están acá y mire lo de Santrich, 
además con video traqueteando y ya se posesionó 
como Representante a la Cámara, nuestros soldados 
y policías sí tuvieron que ir a la cárcel.

Y está muy bien, si cometieron delitos que vayan 
a la cárcel, yo no estoy diciendo que no vayan, pero 

que los otros que lo cometieron también, porque 
también atentaron contra la vida, honra y bienes de 
los colombianos y contra la estabilidad del Estado.

De manera que esa no es la paz que nosotros 
queríamos, ese tratamiento desigual en contra de 
quienes nos han defendido y quienes han defendido 
el Estado de derecho, frente a quienes nos atacaron 
e intentaron violentarnos.

Y esas son parte de las discusiones que tenemos 
que dar y por eso no permitiremos jamás y aquí 
estaremos para hacerlo, con toda la tranquilidad y 
con toda la firmeza, que se menoscabe la memoria, 
el honor y la actividad las Fuerzas Militares, en 
favor de todos los colombianos, gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Alexánder López Maya:

Muchas gracias Presidente, saludo cordial para 
los colegas, a los Ministros y a los asistentes, a la 
continuación de este debate.

Lo primero que tengo que decir es que cuando 
el Senador Petro presentó las imágenes y todos 
veíamos las imágenes de ese campo de concentración 
del ELN, creo que en nuestro corazón y si somos 
justos, yo le veía la cara a la gran mayoría de los 
que estábamos viendo esos videos, el Senador 
Petro aún no había dicho de qué se trataba y 
veíamos las banderas del ELN, veíamos el campo 
de concentración, las torturas, la humillación, la 
forma como lesionaban a estas personas, yo creo 
que todos sentíamos absolutamente lo mismo, 
hasta los Ministros que estaban aquí sentados.

Por una razón natural y creo que, como seres 
humanos nos duele lo que le ocurra a otro ser 
humano, cuando se trata justamente de estos hechos 
que violentan sus derechos.

Todo empezó a cambiar, inclusive hasta las 
intervenciones, cuando se dijo o se conoció, que era 
una forma como entrenaban a militares en nuestro 
país, para poder enfrentar una guerra histórica, que 
hemos vivido.

La verdad en lo personal, yo no veo ninguna 
diferencia, ni tengo por qué salir a justificar algo 
injustificable, así sea un entrenamiento desde las 
Fuerzas Militares, que desde ningún punto de vista 
tiene que conducir a violación de derechos humanos 
y eso es absolutamente inaceptable, porque de 
lo contrario, de lo contrario los soldados o los 
oficiales, que están presentando estos videos como 
denuncia, pues obviamente hubiesen aceptado este 
tipo de agresiones ¿No?

Y entonces, aquí se vuelve reiterativo lo que 
está pasando en nuestro país y es que aquí muchos 
de nosotros estamos ayudando a que en Colombia 
Senador Roy, la guerra se intensifique.

Y es que dependiendo de qué lado estemos y de 
qué orilla se lea la realidad de nuestro país, pues 
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tomamos posición, pues no, a mí no me cabe en mi 
cabeza, que a nuestro Ejército lo preparen a partir 
de violarle sus derechos humanos, eso yo no lo voy 
a entender siendo un civil y nunca lo entenderé, 
señor Presidente, porque tengo unos valores, tengo 
una formación y tengo una estructura humana, que 
no me permite que aún a pesar de la situación de 
guerra en la que hemos vivido, a seres humanos los 
traten como los tratan allí.

Es más, señor Ministro, yo le pregunto a 
usted, usted estaría dispuesto a someterse a este 
tipo de tratamientos como ser humano y además 
engañados, hay personas que pueden aceptarlo 
Senador Velasco, pero que les digan a qué van.

Pero la información que se trae acá y que no ha 
sido desmentida hoy por el Ejército, ni el Ministro 
de Defensa, es que simularon una emboscada, 
simularon un secuestro, para poder que el 
entrenamiento fuera absolutamente real.

Y entonces ahora nosotros estamos juzgando o 
tratando de ubicar es a los soldados o los oficiales 
que presentaron la denuncia, porque finalmente 
ellos no tenían por qué haber generado este tipo de 
denuncia o entregar este tipo de información.

Y mire Ministro, en algo que sí estoy de acuerdo 
con usted, claro, esto no fue su Ministerio, esto fue 
en el año 2017, en el Gobierno del Presidente Juan 
Manuel Santos, pero esto no puede pasar ni en el 
Gobierno de Duque, ni en el de Santos, ni en el de 
Uribe, ni en el de Pastrana, ni en el de cualquier 
Presidente, ni de cualquier Ministro de Defensa 
en nuestro país ¿Sí? no puede ocurrir en ningún 
Gobierno, ni en ningún Ministerio de Defensa.

Porque de ser así señora Ministra del Interior, 
esto no solamente debe denunciarse a la Fiscalía, 
como usted lo planteó acá, obviamente conmovida 
por ese video, porque a todos nos conmovió y el 
hecho de que sea una forma de entrenamiento, no 
justifica el dolor y la humillación y la violación a los 
derechos humanos, al que están siendo sometidas 
estas personas.

Porque esta denuncia entonces tiene que 
llevarse a instancias internacionales, a la Comisión 
Interamericana de Derechos Humanos, por ejemplo 
y al mismo seno de Naciones Unidas, frente a este 
tipo de episodios.

Yo como veo este debate Senador Petro, a mí me 
parece que este tampoco es un debate al Gobierno 
del Presidente Duque, como lo han querido asimilar 
o sólo a usted Ministro de Defensa, o sea, este 
debate tiene que ver con una política sistemática, 
desde el estado de eliminar civiles, que no tienen 
nada que ver en el conflicto armado en este país.

Y es lo que no podemos ocultar y es lo que 
tenemos que descubrir, porque aquí como lo 
manifestaron ustedes en su respuesta señora 
Ministra del Interior y señor Ministro de Defensa, 

ustedes no respondieron este debate, yo quiero 
saber si la política de este Gobierno, es la misma 
política que tuvo el Presidente Juan Manuel Santos 
en 8 años y el Presidente Álvaro Uribe Vélez en 
8 años, en donde fueron asesinadas por miembros 
o por servidores públicos, que vestían el uniforme 
del Ejército de Colombia, para poder mostrar 
resultados positivos, de una guerra que nunca se 
acaba.

Entonces, esta guerra hoy es tan degenerada, que 
hasta permite que los civiles sean asesinados, en 
aras de mostrar resultados positivos y de eso es de 
lo que se trata este debate, de demostrar aquí, que 
en los últimos 16 años, inclusive en este Gobierno 
y en este Ministerio, su Ministerio, caso Dimas 
Torres, continúa los falsos positivos, quitémosle el 
nombre de falsos positivos, continúa el asesinato 
de civiles, así sean exguerrilleros, porque es 
exguerrillero, era un civil en ese momento, no era 
un guerrillero.

Y aun si fuese guerrillero en ese momento, tenía 
derechos, en medio de un comando, de una patrulla 
militar, en un retén y así hubiese sido guerrillero, 
tenía derechos, pero su Ministerio de Defensa, en su 
Ministerio de Defensa, en el Gobierno del Presidente 
Iván Duque, registramos una prueba contundente, 
de que esa política que hemos vivido desde hace 16 
años, de asesinar civiles para presentar resultados 
positivos en la guerra, continúa.

Y de eso es que se trata este debate, aquí no 
se trata solamente de acusar a un Gobierno en 
particular, en el Gobierno de Álvaro Uribe Vélez 
más de 2000, en el Gobierno de Santos más de 700 - 
800 y en este Gobierno tenemos un caso probado…

…Y es que, Ministro de Defensa y señora 
Ministra del Interior, yo quiero que ustedes 
respondan a este debate, respondan, no digan más 
que eso fue el Gobierno de Uribe o el Gobierno 
de Santos, no, hay unos hechos que nadie puede 
ocultar en este país.

La Fiscalía General de la Nación, que no 
propiamente es un ente del Polo Democrático, ni 
de la Colombia Humana, ni del Partido Verde, ni de 
los partidos de oposición, entregan estas cifras y a 
eso nos tenemos que referir, cifras reales.

Y esto Ministro, debe quedarle claro a usted 
y no sigan con eso más, y Senador Santiago no 
sigan con eso más, que ustedes son los únicos que 
adoran y veneran al Ejército, yo con el Ejército 
Nacional, yo, este Senador, en La Guajira hemos 
hecho brigadas humanitarias sociales, para evitar 
que mueran niños, en La Guajira, con el Ejército.

El Ejército llevando medicamentos, teteros, 
vacunas, transportando niños a punto de morir, yo 
lo he hecho con ellos ¿Y entonces no me junto con 
ellos? no, nosotros no estamos hablando de odio 
hacia el Ejército, porque no lo tenemos, porque 
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saben quiénes son los soldados y saben quiénes son 
los oficiales, pues los mismos primos, hermanos y 
familiares de nosotros, los mismos vecinos.

Yo no sabía que los únicos que tenían familiares 
en el Ejército eran los de extrema derecha, y, es 
más, la gente va al Ejército y muchas personas 
van al Ejército y a la Policía porque no tienen otra 
forma de empleo.

Yo le aseguro señor Presidente y honorables 
Senadores, que si a miles o cientos de los que están 
hoy haciendo parte de nuestras Fuerzas Militares, 
les ofreciesen una universidad pública gratis, un 
empleo en una empresa en condiciones garantista 
de derechos laborales o les permitiesen entrar al 
sector público, en algo distinto a la Policía o a las 
Fuerzas Militares, con toda seguridad muchísimos 
y muchísimas irían a esas funciones, pero no les 
queda otro camino distinto que ir a la a las Fuerzas 
Militares, que es podríamos decir, el mayor 
generador de empleo del Estado.

Y nosotros no tenemos nada contra la Fuerza 
Pública, ni contra el Ejército, nada, absolutamente 
nada, sino que nuestro respeto, nuestra admiración 
en muchos de los casos, pero sí tenemos mucho 
contra aquellos que han violentado la norma, como 
cuando un político, un alcalde, un congresista, un 
concejal o alguien, violenta nuestras leyes, pues 
tiene que asumir sus responsabilidades y a eso nos 
referimos.

Y lo que nosotros no queremos señor Ministro 
de Defensa, era algo que denunciaba un periódico, 
que no fueron capaz de denunciar otros medios de 
comunicación en este país y tiene que hacerlo un 
periódico extranjero, es que la política que ustedes 
impartieron, era una política prácticamente similar, 
a la política que se implementaba cuando se 
aumentaron o se desarrollaron, en mayor número 
los mal denominados falsos positivos, ejecuciones 
extrajudiciales o como yo le denomino, asesinatos 
de civiles por parte de miembros de la Fuerza 
Pública.

Y me estoy refiriendo a este informe de la 
Fiscalía General, donde dice que existen al día de 
hoy 3.430 investigaciones por delito de homicidio 
en persona protegida, con concurso de delitos 
de homicidio agravado, desaparición forzada, 
cometidos presuntamente por miembros de la 
Fuerza Pública.

Pero que, además, aquí hay que decirlo que, 
por estos hechos, por estos crímenes, hay 5.749 
militares procesados, 22 de estos son generales de 
la república, aproximadamente 3.354 con medida 
o en virtud de una medida de aseguramiento y 
condenados.

Y que por estos hechos 817, perdón, 749 
condenas se han presentado contra miembros de la 
Fuerza Pública, esto es lo que queremos acabar, esa 

es nuestra lucha, en Colombia no puede haber más 
falsos positivos.

Miren, les voy a decir algo a ustedes, si a mí 
en mi caso personal, un exmiembro del Ejército, 
soldado profesional Senador Santiago, no me 
informa que 24 horas antes me iban a asesinar unos 
miembros del Ejército, activo y dentro de ellos, 
yo hoy no estaría reunido con ustedes aquí en el 
2004, se dio la orden de asesinarme, producto de 
un montaje que se construyó en la tercera brigada, 
en la ciudad de Cali, en el año 2004, para hacerme 
pasar como parte de una estructura guerrillera en 
este país, cuando yo, mi historial ha sido de un 
dirigente sindical en Colombia, un obrero de este 
país.

Y si un exmiembro del Ejército que estaba en 
el plan, no me informa que miembros del Ejército 
24 horas después me iban a asesinar, hoy no estaría 
hablando con ustedes y con una resultante, que 
quieren ocultar en este país, es que tres exmiembros 
del Ejército están hoy condenados por esos hechos.

Eso tenemos que acabarlo, aquí no pueden 
asesinar desde el Estado, los servidores públicos 
no pueden perseguir a los ciudadanos, por el solo 
hecho de que pensemos diferente, aquí tenemos 
derecho a vivir a pesar de la diferencia, estas 
discusiones aquí son válidas y son válidas en la 
medida en que entendamos, de que tenemos que 
aceptarnos como…

…Entonces ¿a dónde quiero ir con esto? Yo que 
quiero escuchar de la Fuerza Pública porque este 
debate tiene que terminar una propuesta Senador 
Petro, el Ejército, nuestras Fuerzas Militares deben 
depurarse, como la política debe depurarse, pues 
claro, tenemos que aceptarlo, nosotros no vivimos 
en un mundo de ángeles, en el mundo de la política 
aquí hay de todo, y eso hay que depurarlo.

Pero en el caso la Fuerza Pública, usted tiene que 
mandarle un mensaje contundente, no solamente 
que se va a proteger los derechos humanos, sino 
que servidores públicos de las Fuerzas Militares 
que estén comprometidos, deben salir de la Fuerza 
Pública, comprometidos en violación de derechos 
humanos, deben salir y van a salir y deben 
depurarse.
Y no hacerlo como hicieron ustedes en este Gobier-
no, que un grupo importante de militares compro-
metidos en violación de derechos humanos, fueron 
llevados a la cúpula de las Fuerzas Militares.

¿Qué planteamos? Planteemos fortalecer…
Porque creemos que tiene que pasar ¿Y qué 
proponemos también o en qué debe terminar 
este debate? Las víctimas, las víctimas de estas 
ejecuciones extrajudiciales o estos asesinatos 
de civiles, tienen que tener una respuesta, no 
solamente de ustedes, como en este Gobierno 
ahora, sino del Estado ¿Qué les vamos a decir ¿a 
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las víctimas de los falsos positivos? Solamente que 
se acogieron a la JEP, Senador Roy, Senador Gallo, 
porque los militares tuvieron derecho a acogerse 
a la JEP, pero ellos, las víctimas, sus familias, sus 
hijos, sus mamás, ¿cuándo les vamos a responder 
por esos hijos, por esos hermanos, por esos padres 
que hoy no están?

Ese es el acuerdo al que tenemos que llegar, 
un acuerdo nacional, Senador Santiago, que nos 
permita reconciliarnos, porque de lo contrario sus 
hijos que están pequeños…

Con la venia de la Presidencia y del orador 
interpela el honorable Senador Santiago 
Valencia González:

Muy corto, Presidente, sí, todos queremos 
justicia, Senador, y que quienes han cometido 
crímenes, pues respondan por ellos, pero ahí no 
está el General Nicasio, a quien usted menciona, 
que ni siquiera está siendo investigado por eso, que 
no tiene ninguna investigación abierta, ni condena 
por esos hechos.

Es ahí donde no podemos estar de acuerdo, 
satanizar y armar una cacería de brujas, para buscar 
culpables donde no los hay, es lo que nosotros no 
podemos permitir, porque eso sí va en contra de la 
memoria, el honor y la estabilidad de las fuerzas 
militares, donde claramente hay un tema, para 
desprestigiarlas.

Ahora, lo otro, yo no dije aquí que nosotros 
fuéramos los únicos que amábamos a las fuerzas 
militares y los otros no, dije que nosotros las 
amábamos, la respetábamos y las defendíamos, 
cuando estaban en el marco de la ley y la legalidad 
y cuando actuaban con la legitimidad en nombre 
del Estado.

Pero aplico la máxima derecha, que a 
explicación no pedida culpabilidad manifiesta, 
gracias, Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Julián Gallo Cubillos:

Gracias, Presidente, es que, con todo respeto, 
aprobamos la sesión informal, a ver si era posible 
escuchar el testimonio de la Suboficial retirada, 
para que nos pueda ilustrar más el debate, gracias, 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Luis Fernando Velasco 
Chaves:

Mil gracias, Presidente, un saludo al señor 
Ministro de la Defensa, la Ministra del Interior, 
el señor Citante y a las compañeras y compañeros 
de la Comisión, yo le voy a confesar una cosa, 
Esperancita, a mí me afectó ver ese video, o sea, 
yo no puedo decir que me parezca normal eso, no 
voy a entrar a calificar a fondo, si ese es el tipo de 
entreno que se precisa o no.

Pero a mí y creo que a muchos ciudadanos que 
vieron ese vídeo nos afectó, o sea, no es normal, 
no es lógico, no está dentro de los parámetros de lo 
que yo he crecido, creer que un proceso educativo 
tiene que ser acompañado con tanta violencia.

O sea, eso es complejo y me afectó, porque yo 
tengo una concepción clara de lo que es el ejército, 
el ejército es de la esencia de una sociedad que 
se organiza, el hombre ideal es el hombre libre, 
lo ideal, la utopía en una sociedad es que no 
tengamos reglas, que cada uno sepa comportarse, 
desafortunadamente, eso es una utopía compleja de 
alcanzar.

Y por eso los seres humanos, seremos parte de 
nuestra libertad, doctor Name y seremos parte de 
nuestra libertad haciendo unos pactos, nosotros 
construimos los pactos, una Constitución, unas 
leyes.

Y en esos pactos decimos que hay una gente 
que tenemos que escogerla muy bien, porque esa 
gente dentro de nuestra sociedad es la que tiene 
el monopolio de las armas y el uso legítimo de la 
violencia.

Porque hay un uso ilegítimo en una sociedad, 
entonces evidentemente esa gente, señor Ministro, 
tiene que ser la mejor, la más preparada, le 
entregamos unas facultades, que si nos ponemos a 
analizar son facultades casi de dioses.

Cuando alguien comete una infracción en la 
sociedad, les decimos vea quíntenles la libertad, 
eso es una, es una sanción durísima, aquí somos 
muy fáciles hablando de cárceles y que tenemos 
que meter 40, 50, 60 años de prisión, porque a lo 
mejor no hemos valorado lo que eso significa.

O sea, nos hemos quedado todavía en ese concepto 
de justicia retributiva, que está bien expresada en 
la ley del talión; leí hace un par de días un ejemplo 
clarísimo en la ley de talión, que a mí me impactó 
mucho, hay gente que le parecerá lo más normal y es 
una sentencia, a un muchacho de 14 años en Arabia, 
que lo condenan si no paga una indemnización a 
quedar parapléjico, o sea, lo hieren de tal forma que 
quede parapléjico, porque en una pelea cuando él 
tenía 10 años, dejó parapléjico a otra persona.

O sea, eso para mucha gente es justicia, para mí 
no, para mí no y por eso ese ejército tiene que tener 
unas normas y una norma fundamental, que usted 
tiene que darle a una persona que le dice usted 
tiene el monopolio de las armas, son unas reglas de 
respeto a los derechos humanos.

Y a mí sí me preocupa que no se respeten entre 
ellos los propios derechos humanos, una cosa es una 
exigencia física al límite, yo valoro, me parece casi 
que unos superhombres esos muchachos, que se 
entrenan, se tiran de unas rocas, son paracaidistas, 
hacen supervivencia, pero otra cosa es ver lo que 
nosotros vimos.
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Por eso, Ministro, le confieso algo, a mí me 
hubiese gustado una respuesta distinta de su 
señoría, el tema no es si ese entrenamiento se hizo 
en este o en el pasado Gobierno, el tema es que ese 
entrenamiento se hizo en las fuerzas armadas y que 
debe estar reglado, alguien lo ordenó.

Entonces mi pregunta es, ¿va a seguir? ¿Es el 
entrenamiento que se necesita? Yo tampoco creería, 
se lo digo con claridad, que ahí se estén entrenando 
personas para sacarlas a la calle a hacer falsos 
positivos, no creo, pero, ¿sabe una cosa?, la guerra 
deforma el ser humano, porque no hay un acto más 
inhumano que la guerra, porque es la negación de 
la vida y la vida es la esencia del ser humano.

Alexánder, en medio del conflicto, a mí me 
afectaba mucho lo que le pasaba a los policías en 
Toribío, Toribío, quienes conocen esa población, 
saben que es digamos en medio de unas montañas, 
no podían quedarse quietos cuando salían a 
patrullar 5 segundos, porque corrían el riesgo de 
ser asesinados por un francotirador.

Y a mí me impactaba saber, Ministro, que esos 
policías estaban 4, 5 años en Toribío y luego los 
bajaban a una ciudad a controlar el orden público. 
¿Sabe por qué me impactaba, Angélica? Porque un 
muchacho de esos, ante una amenaza, a manera de 
ejemplo, de un ciudadano con tres tragos, al que le 
llaman la atención y el ciudadano intenta agredirlo, 
yo creo que psicológicamente ese muchacho cree 
que esa agresión le puede quitar la vida y muy 
seguramente va a reaccionar de tal forma que 
no hemos entendido lo que le puede pasar por la 
cabeza a uno de estos muchachos.

Porque, independientemente de llamarse 
soldados o policías, son seres humanos que están 
sometidos a presiones.

Yo sí creo que nosotros tenemos que revisar 
claramente, ese tipo de entrenamientos, háganlo, 
háganlo, o sea, incluso estoy de acuerdo con 
Roy, no sé si es un tema de penalizarlos, si es que 
entonces vamos a coger al mayor que hizo ese 
entrenamiento y entonces lo vamos a meter a la 
cárcel, pero entonces el mayor va a decir bueno, 
pero es que a mí me dijeron que hiciera este 
entrenamiento, entonces termina metiendo a toda 
la cadena del Ejército.

No, revísenlo, revísenlo, ese es el Ejército que 
hoy se necesita, probablemente era el Ejército de 
hace muchos años, hoy creo que se necesita otro 
Ejército, yo le tengo un alto respeto al Ejército, ese 
Ejército fue el que me sacó a mí de una emboscada 
entre Doncello y Paujil, cuando me hicieron un 
atentado en el 2008, quedaron heridos unos escoltas 
y si no actúa un Emcar del Ejército o una, bueno, no 
sé si era Emcar, un grupo, muy seguramente hoy, 
como dice Alexánder, no estaría aquí contando la 
historia.

Pero también, Ministro, seamos cuidadosos 
con las afirmaciones, la denuncia de Roy es muy 
delicada, es muy delicada, dejemos de creer que 
la lucha por la defensa de los derechos humanos 
puede criminalizarse ese Ejército que me salvo a mí 
del Emcar, tuvo oficiales que están involucrados en 
el montaje que me hicieron a mí como guerrillero 
y no voy a profundizar en ese tema, porque en los 
próximos días, muy seguramente se sabrán unas 
cosas monstruosas, porque quienes hicieron el 
montaje ya están declarando en la JEP y yo ya sé lo 
que están diciendo.

Entonces, qué es lo que yo quiero. Yo lo que 
quiero es que revisemos realmente eso, Ministro, 
hombre, si se hizo antes, pero no es bueno, 
corrijámoslo, yo no creo que ustedes estén en la 
tarea, ni nadie debería estar en la tarea de persistir 
en un error.

Porque, además, Gustavo, usted tiene razón, en 
una esencia del debate, si usted prepara la gente 
de esa manera, muy seguramente la reacción de 
la gente, de esa manera, va a ser de tal grado de 
violencia que no va a ser proporcional a la amenaza 
que puede tener en algunos lugares y por eso es que 
terminamos en enfrentamientos con campesinos, 
con una cantidad de muertos y no es porque nuestros 
hombres hayan nacido asesinos, sino porque a lo 
mejor nos podemos equivocar en un entrenamiento 
y les metemos en su cabeza que la amenaza es de tal 
gravedad que ellos van a reaccionar ante cualquier 
amenaza, de manera desproporcionada.

Yo, por ejemplo, yo quiero confesarle algo y 
seré la persona menos popular en este debate, yo 
no entiendo, no entiendo cómo pueden controlarse 
y los valoro muchísimo, algunos agentes de policía 
y del Ejército…No entiendo cómo algunos agentes 
de la Policía o del Ejército pueden controlarse, 
cuando unos bárbaros se les van con unos ladrillos 
y se los tiran encima, perdón, un ladrillo de esos 
puede matar a un ser humano, puede matarlo.

O sea, nosotros también como sociedad, 
tenemos que hacer una reflexión, Ministra, sobre 
lo violentos que nos estamos volviendo y no 
estoy hablando del Ejército, estoy hablando de la 
sociedad, estoy hablando de esos bárbaros y yo no 
sé si ustedes han visto esas tomas de grupos de la 
Policía y 30, 40 desadaptados, tirándole todo tipo 
de cosas y bombas molotov y de todo.

Mire, esa es la reflexión, yo sí quisiera que en 
estos debates, más que tratar de demostrar que 
quien piensa distinto a mí es más malo que yo, 
comenzáramos a pensar cómo desactivamos esa 
bomba de violencia, que estamos incubando en 
nuestra sociedad y que muchas veces incubamos 
con la palabra.

Ese cuentico de que las ONG son más peligrosos 
que la guerrilla es muy peligroso, ese informe de 
ese bárbaro que sale a denunciar una Comisión de 
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Paz del Congreso, diciendo que se están reuniendo 
con grupos armados ilegales para desprestigiar al 
Ejército, perdón, eso es sembrar, hay un libro que 
define lo que hace esa acción, tal vez se siembra 
vientos, para cosechar tempestades.

Por ello, a mí me parece oportuno este debate 
y me parece oportuno y me parece que el efecto 
de este debate no tiene que ser la calificación de 
un Ministro, ni siquiera de un Gobierno, tiene que 
ser la decisión, si estamos haciendo algo mal, de 
corregirlo.

Ese debería ser el efecto real de este debate y 
haría mucho más que un debate donde queremos 
buscar responsables, yo quiero buscar que se 
arregle el problema.

Ministro, en las democracias hay organizaciones 
civiles y también organizaciones de la propia 
institucionalidad, que tienen que hacer tareas como 
la Comisión de Paz, seamos cuidadosos, seamos 
cuidadosos, un muchacho, un teniente, que esté en 
medio de la selva, que tenga que pasar por unas 
carreteras en donde no sabe si en algún momento le 
puede estallar una bomba, porque es que esa es la 
presión a la que están ellos sometidos, si escucha a 
algún superior, y más grave, si escucha a sus líderes 
desde el Gobierno, diciendo que las ONG son más 
peligrosas que la guerrilla, yo no me imagino cómo 
puede reaccionar frente a una discusión con una 
ONG.

Eso es lo que tenemos que cuidar, de verdad 
valoro este debate, valoro la tarea que todos los 
días hace el Ejército y la Policía y por ello creo que 
cuando nosotros detectamos problemas que pueden 
crecerse, tenemos que corregirlo muy rápidamente 
y esta es la posibilidad de corregir algo que no está 
bien hecho; mil gracias, Presidente.

Siendo las 12:14 p. m. la Presidencia pregunta a 
los miembros de la Comisión Primera de Senado si 
se declaran en sesión informal y estos respondieron 
afirmativamente por unanimidad.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la ciudadana Gladys Triana:

Buenos días honorables Senadores, señores 
Ministros y demás presentes en este recinto, 
hoy estoy aquí dándole la cara a Colombia, no 
solamente por la situación que presento y que 
tuvieron que vivir mis sobrinos, sino también 
por esas familias de los oficiales, suboficiales y 
soldados y en especial los soldados bachilleres, que 
tuvieron que participar en este tipo de ejercicio, 
donde tuvieron que realizar actividades, tuvieron 
que soportar golpes, tuvieron que recibir tratos, 
maltratos psicológicos. Maltratos psicológicos que 
no son fáciles de superar, nosotros como familia 
estamos en un proceso, un proceso que no sabemos 
cuándo va a terminar, ni cuánto va a durar, por las 

secuelas de esa formación militar que vivieron mis 
sobrinos, en el Fuerte Amazonas 2.

Para mí no ha sido fácil, porque al enterarme de 
lo que estaba pasando en el Ejército, Ejército que 
yo quiero, Ejército al cual pertenecí, Ejército al cual 
amo y con orgullo lo digo, porque no podía permitir 
que esto que está haciendo en Leticia, siguiera y 
se continuara, para dañar. ¿Dañar a quiénes? A 
nuestros jóvenes soldados bachilleres. Soldados 
bachilleres, que, en mi caso, mis sobrinos son de 
valores, de principios y de buenas costumbres, 
que estas actividades que desarrollaron les rayaron 
muchísimo su interior, su formación, que se le 
había dado en casa.

Esto no es fácil manejarlo, es muy fácil ver la 
situación desde el otro extremo, pero cuando uno 
está metido, cuando le tocan a uno sus fibras, es 
muy doloroso y más doloroso saber que muchas 
familias de Colombia, en vez de querer, apoyar, 
honrar a su Ejército Nacional de Colombia, lo que 
hacen es tenerles miedo.

Y de esto no se trata, Colombia tiene un buen 
Ejército Nacional, porque yo pertenecí a él, 
conocí, fui formada dentro del Ejército Nacional 
de Colombia, mi experiencia fue maravillosa, pero 
por lo mismo, no se puede permitir que se desdibuje 
como tal, la doctrina, la esencia, la esencia como 
tal del Ejército Nacional.

Porque aquí no estamos hablando y yo no puedo 
decir en general de las fuerzas militares, no, es 
directamente el Ejército Nacional, nuestro Ejército 
que tiene una misión, una misión constitucional, 
que está muy clara, que está muy clara también la 
misión que tiene que cumplir cada soldado, pero 
cada soldado de Colombia, aquí todos son soldados, 
pero es que el paquete no puede ser completo, el 
paquete está distribuido en oficiales, suboficiales y 
soldados de diferentes áreas.

Entonces, es cierto que todos son soldados y 
tienen que prepararse para la guerra, pero la misma 
Ley 48 del 93 establece cuáles son las funciones de 
cada uno de estos soldados de Colombia, pero los 
soldados, nuestros jóvenes bachilleres, que salen 
de su colegio y van a cumplir con su deber, con su 
deber constitucional, que para ellos, por lo menos 
para mis sobrinos, era un gran honor, cuando 
decidieron irse a prestar el servicio militar, ellos 
le decían con mucho orgullo, en estos momentos 
ellos no quieren saber nada del Ejército. ¿Por qué?, 
por esa situación tan complicada y no solamente 
para ellos, yo quiero mi Ejército y lo defiendo…

…El hecho de que unos jóvenes, 18, 19, 20 
años, ingresen a las filas del Ejército y su sueño, 
sus ilusiones, su idea que tienen de lo que es el 
Ejército Nacional, cuando ingresan y están allá 
en el desarrollo de su prestación del servicio 
militar, cambian eso, les generan daño inmenso, 
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psicológicamente, emocionalmente, no solamente 
para ellos, también para uno como familia.

En ese mismo desarrollo, uno presta el servicio 
militar con ellos, pero con la angustia, con el estrés, 
con la zozobra y no debería ser así.

Colombia y en especial nuestro Ejército, todo 
el personal civil, debe tener es amor, de sentirse 
confiado y seguro cuando vea un miembro del 
Ejército Nacional, con el diferente uniforme que 
tenga, pero debe sentirse confiado y no al contrario, 
sentir que está en peligro y está en riesgo.

Y quiero finalizar esta intervención, con uno 
de los apartes del libro El arte de la guerra: “la 
doctrina significa aquello que hace que el pueblo 
esté en armonía con su gobernante, de modo que le 
siga donde sea, sin temer por sus vidas, ni a correr 
cualquier peligro”, muchas gracias.

Con la venia de la presidencia y del orador 
interpela el honorable Senador Gustavo 
Francisco Petro Urrego:

Sí, es una pregunta a la Sargento Gladys, 
los vídeos que presentamos en la sesión 
pasada, divulgados a la opinión pública, fueron 
cuestionados por alguien en esta Comisión, una 
Senadora diciendo que eran ficticios, que era una 
fabricación seguramente mía.

¿Usted da fe que las personas que allí hablaron, 
que lo que se vio en esos videos realmente ocurrió, 
eso es lo que sucede, por lo menos en el Centro 
Experimental de Resistencia en Leticia 2?

Recobra el uso de la palabra la ciudadana 
Gladys Triana:

Gracias, mis sobrinos ingresaron en el año 2017, 
exactamente en enero del 2017 a prestar su servicio 
militar, esos videos son del primer semestre del 
año 2017, de uno de los varios ejercicios que se 
realizaron en el Laboratorio Experimental de 
Resistencia, en el Fuerte Amazonas 2.

Mis sobrinos prestaron el servicio, nosotros 
tenemos o yo tengo las certificaciones expedidas 
por la oficina de Talento Humano de Comando del 
Ejército, de diferentes fechas, donde ellos certifican 
que ellos el año 2017 estaban prestando servicio 
militar, las fechas en que se incorporaron y la fecha 
en que fue expedida, solicitada la certificación de 
que mis sobrinos estaban prestando servicio militar 
y a qué unidad pertenecían.

Siendo las 12:23 p. m. la presidencia ejercida por 
el Vicepresidente, honorable Senador Temístocles 
Ortega Narváez, reanuda la sesión formal.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Julián Gallo Cubillos:

Gracias, Presidente, yo creo que la importancia 
de este debate, en el contexto actual, radica en 
que en la medida en que firmado el Acuerdo de 
Paz, que puso fin a un conflicto armado interno, 

necesariamente se crea otra situación, una situación 
nueva, que debe permitirnos abordar estos temas, 
sin el apasionamiento de la guerra.

Por eso nosotros sí consideramos que no se 
puede seguir abordando este importantísimo tema, 
el tema de la doctrina militar y del entrenamiento 
que deben recibir los integrantes de la Fuerza 
Pública en Colombia, con la lógica del amigo y del 
enemigo.

Porque uno escucha aquí intervenciones de 
algunos Senadores y Senadoras que se siguen 
moviendo sobre esa lógica, y entonces se quiere 
graduar de enemigos de las Fuerzas Armadas y de 
la Policía Nacional, a quienes, de alguna manera, 
quieren plantear la necesidad de modificar, no 
solamente los métodos de entrenamiento y de 
preparación, sino también la doctrina.

Y aquí decíamos, hablando ya de estos temas, 
que es necesario que la opinión pública nacional, 
ya no solamente el Congreso de la República, que 
desde luego es muy importante que aborde estos 
temas, sino también el conjunto de la sociedad 
colombiana, como debe ser en cualquier sociedad 
democrática, sin que necesariamente se vea como 
enemigos a todos aquellos que disentimos de ese 
tipo de métodos, porque, de lo contrario, vamos a 
seguir moviéndonos en esa lógica.

Y yo creo que las propias realidades nos están 
demostrando hoy en día y es parte del debate que 
hay en la opinión pública nacional e internacional, 
en relación con el Proceso de Paz en Colombia, 
específicamente con el Sistema Integral de Verdad, 
Justicia, Reparación y Garantías de No Repetición, 
que en el desarrollo de la confrontación armada, 
unos y otros, entiéndase el Estado colombiano y 
específicamente la Fuerza Pública, pero también 
muchos ciudadanos y funcionarios civiles del 
Estado se vieron incursos en delitos violatorios del 
Derecho Internacional Humanitario.

Y desde luego que también quienes participamos 
en esa confrontación, en las filas de la insurgencia 
y esa es la razón de ser precisamente de ese 
sistema, el hecho de que para poder llegar hoy 
en día a ese escenario de fin del conflicto, para 
poder avanzar en el camino de la reconciliación 
nacional y de la construcción de un nuevo marco 
de convivencia en la sociedad colombiana, ese 
proceso necesariamente tiene que construirse sobre 
el respeto y el resarcimiento del derecho de las 
víctimas del conflicto.

Y por eso nosotros, cuando en La Habana 
construimos ese Sistema Integral de Verdad, Justicia, 
Reparación y No Repetición, es el compromiso 
que tenemos de que quienes intervinimos en el 
conflicto, pues tengamos que acudir a ese sistema a 
responder por nuestras conductas violatorias de esa 
normatividad, que regula los conflictos armados en 
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el mundo, tanto las guerras internacionales como 
los conflictos internos.

Porque, repito, y no puede entenderse esto 
como un ataque a las Fuerzas Armadas, a la Fuerza 
Pública, hoy en día es inocultable que, en desarrollo 
de la confrontación, pues la Fuerza Pública no en 
términos generales, pero sí unidades de la Fuerza 
Pública se aliaron, por ejemplo, con fuerzas 
paramilitares, eso está perfectamente documentado, 
y que se cometieron una serie de delitos, violatorio 
del derecho internacional y eso no lo decimos 
nosotros, es que el hecho de que hoy en día haya 
más de 2.000 oficiales, suboficiales, integrantes de 
la Fuerza Pública, que están compareciendo ante 
esa Jurisdicción Especial para la Paz, testimonia 
que se incurrió en delitos.

Al igual que, repito, pues, por supuesto, 
integrantes de la insurgencia y de eso se trata 
precisamente esa jurisdicción y por eso este debate, 
necesariamente tenemos que marcarlo dentro de 
esas nuevas realidades y yo diría que saludarlo que se 
esté desarrollando, porque no puede entenderse que 
la defensa de la Fuerza Pública sea el negacionismo, 
el pretender desconocer esas realidades que se 
dieron a lo largo de la confrontación, pero que 
hechos recientes nos demuestran que todavía 
pueden estarse produciendo.

Y por eso es lo más sano, Ministro y señora 
Ministra, es que se haga este debate y se analice y se 
pueda corregir ese tipo de prácticas, yo pienso que 
no se puede, como ya se señaló aquí, entender que 
se trate de un juicio, sino más bien de la necesidad 
de reflexionar, nosotros, todos los colombianos, el 
conjunto de la sociedad, acerca de cómo vamos a 
erradicar esas secuelas, que tienen necesariamente 
que quedar en una sociedad, incluida la Fuerza 
Pública, luego de una confrontación de más de 
medio siglo.

Por eso, tenemos que repetir algo que ya hemos 
dicho en esta comisión, es la necesidad contemplada 
en los acuerdos, de que, finalizado el conflicto, se 
dé paso a la construcción de una nueva concepción 
de la seguridad, que tome distancia de esa idea del 
enemigo interno, que ya se mencionó aquí y que no 
es patrimonio exclusivo de la Fuerza Pública, es que 
esa concepción del enemigo interno, también está 
impregnada en las ideas de muchos funcionarios 
del Estado colombiano, civiles.

Y por eso, uno pudiera traer aquí a colación 
una serie de declaraciones muy desafortunadas, 
de Ministros del Despacho, que ven también en la 
protesta, en la movilización, en la organización de 
las comunidades, en los Defensores de Derechos 
Humanos enemigos potenciales del Estado y que 
llevan entre otras cosas a que a esa protesta y esa 
movilización social se le dé también un tratamiento 
criminal, se persiga y no se entienda…y no se 
entienda que son expresiones necesarias de una 

sociedad democrática, por eso si nosotros y no dudo 
que todos lo queramos, deseamos tener una Fuerza 
Pública revestida de legitimidad, necesariamente 
tenemos que partir de la necesidad de superar este 
tipo de concepciones, que, en el momento anterior, 
de pronto equivocadamente, se pensó que tenían 
validez, pero mucho menos ahora que estamos en 
ese tránsito de finalización del conflicto, pues ya no 
pueden tener cabida.

Y ese pienso yo, que tiene que ser el llamado 
en este momento, porque repito, si no entendemos 
digamos esas nuevas realidades, va a ser muy 
difícil que logremos construir ese nuevo marco de 
convivencia y de reconciliación.

Y eso solo se puede hacer, en la medida en 
que demos viabilidad a la implementación de 
lo que está acordado, en materia de asumir las 
responsabilidades de todos aquellos, los que 
intervenimos en el conflicto y lo hemos dicho, 
aunque sabemos que esto genera molestias, no 
solamente de los integrantes de la Fuerza Pública, 
sino también aquellos que, desde distintas 
responsabilidades del Estado, tomaron decisiones 
relacionadas con el conflicto.

Y uno entiende que eso genere molestias, pero es 
la única forma y por eso no se comprende, que sea 
desde los sectores hoy en día del Gobierno, que se 
quiere atacar ese sistema integral y desmantelarlo, 
cuando realmente lo que se debiera hacer, si se 
tuviera un sentido del momento histórico que 
estamos viviendo, era el de asumir la conducción y 
la guía de la sociedad colombiana…

…El tránsito de la sociedad colombiana decía, 
hacia una Colombia que finalmente pueda, por 
primera vez a lo largo de su historia, como nación 
resolver sus problemas y sus contradicciones, 
en el marco de la discusión democrática, de las 
diferencias y no como lo hemos hecho hasta ahora, 
desafortunadamente, a través de la confrontación 
armada entre hermanos, gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra a 
la honorable Senador Angélica Lozano Correa:

Señor Ministro, es que es una pregunta justo al 
Ministro, muy breve, no está la Fiscalía presente 
y tengo clara la competencia de esa entidad, 
pero quiero preguntarles a los dos Ministros, a la 
señora Ministra del Interior y al señor Ministro de 
Defensa, Senador Petro, en su debate expresó con 
claridad, o dio una información que quiero precisar 
con ustedes ¿Quiénes son las águilas negras?

Repito, sé que no está la Fiscalía presente y esta 
es la entidad encargada y competente de primera 
mano, pero hay rumores y utilizó esa palabra, 
que no es con el rigor, no tengo pruebas, pero 
necesitamos saber, las águilas negras amenazan a 
diestra y siniestra, todo el tiempo, no hay un líder 
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social, no hay una persona o una ONG, no hay un 
político de ciertos sectores, que no esté amenazado.

Mi mamá vive con miedo, porque he salido 
como en 3 panfletos de esos, yo soy una persona 
absolutamente privilegiada, cuento con seguridad 
del Estado, no es por mí ¿Quiénes son las águilas 
negras?, ¿qué han hecho para averiguar?

También tengo claridad, las águilas negras no 
acaban de aparecer, llevan varios años actuando 
sistemáticamente con amenazas, que en algunos 
casos se han concretado, han asesinado a personas, 
no puedo afirmar que efectivamente hayan sido los 
mismos que amenazaron quienes han asesinado 
a las víctimas, que estaban amenazadas en esos 
panfletos.

Entonces, teniendo claridad, que es un fenómeno 
que viene de atrás, que no está la Fiscalía presente 
¿Qué han hecho los dos ministerios? Las águilas 
negras, según mencionan, según el citante del 
debate, son águilas verdes y rescatando y reiterando 
mi posición, es compartida con la del Senador 
Alexánder López y con la de todos acá.

El servicio que prestan todos los integrantes de 
las diferentes fuerzas armadas, pues es un servicio 
de un costo personal, de un sacrificio, un servicio 
profesional, apoyamos todo el esfuerzo institucional 
y humano, pero necesitamos esclarecer, no puede 
ser que a un x que amenaza por Facebook, señor 
Senador Velasco, en buena hora de vez en cuando 
lo detectan y en buena hora lo sancionan.

¿Pero quiénes son las águilas negras? se volvió 
paisaje, cada tercer día, Aída Avella debe tener el 
récord, debe estar en 100 panfletos de las águilas 
negras, o Ángela María Robledo o Gloria Flores, 
son personas destacadas o digamos conocemos sus 
nombres y sus roles.

Pero los seres líderes de territorio, anónimos 
para la visibilidad nacional ¿Quién los protege? 
Le ruego a los dos señores, Ministro y ministra 
qué están haciendo desde sus instituciones por los 
posibles entronques que haya de personas, grupos 
muy pequeños con seguridad, individuos, jamás 
diría que sea algo institucional y mucho menos 
generalizada.

Pues señor Ministro de Defensa el Estado está 
haciendo el oso, nos acostumbramos a que las 
tales águilas negras amenazan a diestra y siniestra 
¿Quiénes son? Mil gracias.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Senadora Paloma Valencia 
Laserna:

Gracias señor Presidente, lo primero es 
referirme al señalamiento que se ha hecho sobre un 
distinguido joven de Norte de Santander, que puso 
una denuncia en conocimiento de las autoridades, 
en torno a la información que le ha llegado de que 
se realizó una reunión en Norte de Santander, donde 

no se menciona la Comisión de Paz, se mencionan 
políticos, se mencionan las disidencias de las Farc, 
se mencionan otras organizaciones, donde lo que 
se discutía en la reunión, era la manera de poder 
judicializar miembros del ejército de Colombia, 
con base en presiones de los campesinos, que 
ayudarán a configurar delitos en su contra.

Yo creo que, es una denuncia muy grave y que 
no puede ser estigmatizada por el origen político 
de quien la pone porque, ¿qué pasaría si quien 
pone la denuncia fuera del Partido Verde o del Polo 
Democrático? ¿Será que es que la filiación política 
hace que un colombiano no pueda denunciar o que 
lo que denuncia se presuma como falso?

Yo creo que las organizaciones políticas que 
militamos en la democracia colombiana, tenemos 
derecho al respeto, Senador Barreras como no está, 
pues quiero dejarlo muy claro.

Pero lo segundo, referirnos al tema del debate, 
que yo veo aquí varias cosas muy complicadas, 
la primera, tratar de decir que el entrenamiento 
del ejército de Colombia tiene que ver con la 
producción de asesinatos, el nombre mismo del 
debate es francamente irrespetuoso y es ¿Por 
qué el ejército asesina? yo creo que no le hace 
justicia a un ejército, que todo lo contrario como lo 
explicábamos en la comisión pasada, prácticamente 
ha doblado el número de operaciones, aumentando 
a más de 540 operaciones y sin embargo, ha 
reducido sustantivamente el número de personas, 
que resultan muertas en esos combates.

Como decíamos, en el Gobierno anterior, una 
operación, más o menos, por cada 1.6 operaciones 
se producía un muerto, en cambio hoy, por cada 3.3 
operaciones se produce uno.

Entonces, yo creo que lo que las cifras están 
mostrando, es todo lo contrario, la tendencia como 
la ha venido teniendo Colombia, tener un ejército 
absolutamente profesional y serio.

Si fuera cierto que los entrenamientos del 
ejército, contribuyen a construir un ejército 
de asesinos, pues la cifras tendrían que ser 
verdaderamente dramáticas, matemáticamente 
Senador Petro, es inaceptable, que un ejército que 
todo lo contrario, está generando más combates y 
más operaciones, con menor número de muertos, 
usted diga que aquí lo que hay que mirar, es que los 
están entrenando mal, porque son asesinos, cuando 
las pruebas y la evidencia empírica, está diciendo 
absolutamente lo contrario.

Creo que esto, por eso este debate, lo que parece 
es un intento de desprestigiar a las fuerzas armadas, 
mucho más que un llamado de atención, porque en 
principio uno tendría que decir, cualquier debate 
exige la apreciación retórica, de que hagamos la 
mejor interpretación posible.
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Pero si la mejor interpretación posible, fuera 
advertir sobre fallas del entrenamiento, el debate 
tendría que haber recogido, el hecho de que 
evidentemente lo que se está haciendo en términos 
del ejército, sobre todo en este Gobierno, lo que 
muestran es un mayor grado de profesionalismo, 
un mayor grado de compromiso con el DIH y con 
los derechos de los colombianos y unas fuerzas que 
tienen una capacidad ofensiva superior, causando 
muchísimas menos bajas.

Yo creo que eso muestra pues que, todo lo 
contrario señor Ministro y queridos Congresistas, 
que el ejército va por buen camino, porque entre 
otras cosas, lo que se ha disparado es el número 
de capturas, las capturas pasaron a un crecimiento 
muy significativo, yo veo que por ejemplo en 
desmovilizados individuales, este Gobierno tiene 
una cifra muy parecida a la que tuvo el Gobierno 
anterior, cosa que contrasta por ejemplo, con el 
discurso de que es que con la paz de Juan Manuel 
Santos, el país quedó en paz.

Porque si quedamos en paz ¿A quiénes es 
que están desmovilizando, señor Ministro? Yo 
sí quisiera que usted le dejará conocer a los 
colombianos ¿Cuántos hombres en armas quedaron 
después del famoso acuerdo de La Habana? cuando 
nos dijeron que aquí iba a llegar la paz y que esto 
quedaba perfectamente pacificado, yo sí quisiera 
que usted le contara a los colombianos ¿Cuántos 
hombres en armas hay en el país?

Porque me parece que, todo lo contrario, las 
cifras están hablando de que la situación de orden 
público después de La Habana no quedó como la 
prometieron, todo lo contrario, desmovilizaciones 
en una cifra muy parecida a lo que tuvo en el mismo 
período, enero a abril del 2018 el Gobierno de Juan 
Manuel Santos.

Capturas, hemos subido en capturas más de 100 
capturas adicionales en ese período, los muertos 
en operaciones disminuyeron, disminuyeron de 27 
que tuvo el Gobierno de Juan Manuel Santos, de 
enero a abril del 2018, tenemos 16.

Entonces, por un lado, un aumento muy 
significativo de las operaciones y de los combates 
y, por otro lado, una disminución muy significativa 
de los muertos.

Entonces no veo el sentido del debate Senador 
Petro, porque usted nos está diciendo que es que 
en el ejército hay un entrenamiento que genera 
asesinos, y resulta que las bajas del ejército están 
disminuyendo, entonces fue que a usted le mandaron 
un entrenamiento viejo, o que el entrenamiento no 
tenía nada que ver.

Pero vayamos más allá, muertos en operaciones, 
período Juan Manuel Santos, después de la paz, 
enero a abril del 2018, 27 muertos, Gobierno 
Iván Duque, 16, armas incautadas, incautamos 

mas, 219 en el Gobierno Santos, 243 en este 
Gobierno, munición, una cifra muy parecida, 
equipos de comunicación, una cifra muy parecida, 
embarcaciones, en eso hemos bajado, ellos 
incautaron 5, nosotros una, vehículos incautados, 
ellos 35, nosotros 91.

Entonces, yo, todo lo contrario, creo que es 
muy claro que, la evidencia empírica de lo que está 
pasando con el ejército de Colombia, contradice 
la tesis central de este debate, que es que el 
entrenamiento del ejército está generando asesinos, 
eso no es cierto, es irrespetuoso con los resultados 
que está dando un ejército profesionalizado como 
el de Colombia.

Pero vayamos más allá, porque esto me parece 
que es muy importante y es que ha habido claro, un 
incremento en el número de los heridos de la Fuerza 
Pública, pero, todo lo contrario, el asesinato, la 
muerte de los hombres de nuestras fuerzas, también 
ha disminuido.

Y decíamos, que contrasta con el número de 
operaciones y con el número de combates que se 
está teniendo, por ejemplo, de asesinados de las 
fuerzas militares, de enero a abril de 2018 eran 18 
y hoy son 10, una disminución del 44%, asesinados 
de la Policía Nacional una disminución, querido 
Representante, del 54%, asesinados de la Fuerza 
Pública en total, una disminución del 51%, heridos 
de la Policía Nacional, también, una disminución 
del 37%.

Pero veamos esto, por otra parte, el ejército ha 
seguido creciendo, no habido caída significativa ni 
en su cuerpo de generales, la única que ha tenido 
un decrecimiento es la Armada, yo sí quisiera 
señor Ministro que usted le pudiera contar a 
los congresistas un poco, porque ha caído en la 
Armada, pero cuál ha sido, y eso que se suponía 
que con la aprobación de la norma sobre el retiro, 
la policía podía tener un descenso muy grande de 
sus miembros, que poderse pensionar a los 15 años 
iban a salirse de las filas y veo que las cifras no están 
siendo preocupantes, como se había anunciado con 
la aprobación de ese proyecto.

Y, por el contrario, yo veo con mucha con mucha 
alegría, que el número de miembros de los grupos 
armados disidentes y de las estructuras criminales, 
ha venido bajando, si bien entre enero y abril del 
2018 se dieron de baja 429, hoy estamos en 466, 
pero como decía, con un significativo aumento de 
todos los combates y lo que es más importante, 
un crecimiento súper importante en el número de 
capturas.

Yo creo que estas cifras hablan de todo lo 
contrario, de lo que se ha dicho aquí, entonces, 
por eso quería referirme a este tema, porque la tasa 
de homicidio total, disminuyó entre 2018 y 2019 
pasando de 5.161 casos a 4.941, es decir, 220 casos 
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menos de asesinatos, lo que significa una tasa de 
homicidio más baja, en un 4%.

Claro, esto no les gusta contarlo, pero Ministro, 
ojalá usted se lo contara a los colombianos, cómo 
el Gobierno encontró, Senador Velasco, una tasa de 
homicidio creciendo, al final del Gobierno…

…Gracias Presidente, entonces, encontrábamos 
un país con una tasa de homicidios creciendo, con 
la tasa de extorsión creciendo, esto después de 
la paz y este Gobierno asume, no solamente da 
más combates, hace más operaciones, disminuye 
el número de muertos, disminuye el número de 
bajas, tiene más efectividad, logra reducir la tasa 
de homicidio, logra detener el fenómeno de la 
extorsión, caen las lesiones personales, cae en casi 
50% el secuestro, cae el narcotráfico, la incautación 
de cocaína, la incautación de marihuana, la 
infraestructura destruida, en fin, vemos una 
cantidad de indicadores que, muestran que aquí 
no había paz y que todo lo contrario, el ejército de 
Colombia está actuando, dando resultados con los 
mejores estándares posibles.

Yo sí quisiera que eso quedará muy bien 
sembrado, porque yo sí creo, en la estrategia de 
desprestigio de las fuerzas, el título de un debate 
como este que dice ¿Por qué el ejército asesina? 
sugiriendo que tenemos un ejército de asesinos, es 
francamente irrespetuoso.

Como era francamente irrespetuoso, el hecho 
de que se pretendiera no ascender al general 
Nicasio Martínez, con una hoja de vida como 
está, pero claro, cuando los colombianos quieren 
entender, porque es que no les gusta el general 
Nicasio Martínez, basta recordar que participó en 
la operación Odiseo, que dio de baja a Cano, que 
permitió la muerte en operaciones militares de 
alias Rodrigo Cadete, que direccionó la captura de 
quien fuera condenado a 40 años, por ser el cerebro 
del atentado en el club el Nogal, que desarticuló 
el frente 27 de las Farc, que neutralizó los frentes 
51 y 53 de las Farc, que capturó a Darío Remache, 
cabecilla y jefe de finanzas de la compañía 
Jefferson Cartagena, del frente 18 de las Farc, que 
desmovilizan a alias Andrea o la Mona que era la 
cabecilla del frente 58 de las Farc, que desvertebró 
el frente 21 de las Farc, que desarticuló el frente 9 
de las Farc, que desmovilizó a alias Yadira y a los 
cabecillas del frente 34 de las Farc, que dio de baja 
a más de 55 cabecillas de todos los GAOS en el 
año 2019.

Que, además, está comprometido en el plan 
Minerva, que es uno de los temas que no se ha 
mencionado aquí, el enorme esfuerzo que ha hecho 
el ejército de Colombia, por tener una doctrina 
clara, que hoy tiene manuales operacionales de sus 
fuerzas, que le permiten a un soldado, saber cómo 
comportarse, cuáles son las órdenes tipo misión 

que se le entregan y el marco regulatorio del DIH 
que rigen nuestras fuerzas.

Todo lo contrario, señor Ministro, este debate 
que intenta desprestigiar a las fuerzas, cuando 
es cotejado con las cifras y los resultados de las 
fuerzas, lo que está mostrando es que hoy tenemos 
un ejército que combate más, que persigue más, 
que captura más y queda muchísimas menos bajas.

La Presidencia concede el uso de la palabra al 
honorable Senador Juan Carlos García Gómez:

Gracias señor Presidente, muy breve, si bien 
es cierto, centrarme en un argumento traído en el 
día de hoy a este control político en la Comisión 
Primera, un argumento que no es nuevo, en nuestra 
historia democrática del país, en donde algunos 
sectores durante muchos años, han manifestado esa 
doctrina de nuestra fuerzas militares, que es una 
institución que gracias a Dios Colombia conoce 
y respalda, que ellos mismos hace muestra a esa 
defensa, pero que a veces con tantas noticias, 
con tantos argumentos, nos genera preocupación 
y rechazo, a una institución que tanto queremos 
todos los colombianos, desde muchos sectores.

Durante muchos años, se ha vendido al país que 
la doctrina de las fuerzas militares, desde pasada 
la Guerra Fría entre la Unión Soviética y Estados 
Unidos, en donde se impone esa seguridad nacional, 
la doctrina encaminada de los socios y aliados de 
Estados Unidos, está encaminada a erradicar al 
comunismo en el mundo.

Lo que nos conlleva no a un debate moderno, 
pero sí bajo otro escenario, ahí quería yo plantearlo, 
el escenario de que venimos durante muchos años, 
llevando algunos sectores este argumento, pero hoy 
en otro escenario, frente a un proceso de paz, hoy 
frente a otro escenario, frente a algunos sucesos 
lamentables, que han pasado como fue el caso del 
señor Dimar, el excombatiente de las Farc en el 
Catatumbo, que todos hoy sabemos, que han hecho 
moción de censura, la cual tampoco compartimos, 
pero que sí creemos que, en una institución como 
las fuerzas militares de nuestro país, con uno de los 
ejércitos potencialmente más grandes, numéricos 
del mundo, pues existen algunos accidentes, como 
en cualquier institución.

Yo creo conveniente resaltar, que, desde el 
Partido Conservador, primero creemos que las 
fuerzas militares siempre actúan bajo las normas 
constitucionales, en defensa de nuestro Estado, con 
la convicción de garantizar la seguridad, en sitios 
muy importantes que hoy la necesita.

Y hoy ha trascendido varios argumentos y 
esferas, que hay que tener mucha atención Ministro, 
siempre manifestamos nuestras preocupaciones, 
frente a lo que iba a ser la recuperación de estos 
territorios, que después del proceso de paz, las 
Farc-EP, durante tantos años habían tenido una 
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autoridad, una presencia, representaban lo que era 
casi la jerarquía en estos territorios y cuál iba a ser 
el tránsito y la posición del Gobierno nacional, de 
la fuerza militar.

Y hoy vemos que hay un divorcio, hay un divorcio 
entre la sociedad y las fuerzas militares en estos 
sectores y ahí nosotros debemos actuar con mucha 
diligencia, con mucho acompañamiento, porque 
se presenta irrespeto a las fuerzas militares, no se 
encuentra la concertación entre las comunidades, 
las sociedades, los presidentes de juntas que estaban 
bajo esa cotidianidad y presencia de algunos 
grupos al margen de la ley y hoy se encuentran 
entrelazados, no solamente entre la ausencia de 
lo que ellos conocían, históricamente durante 50 
años, sino frente a presencia de actores armados 
distintos, que están permeando la corrupción y la 
ilegalidad y creando en estas zonas, en el caso del 
Catatumbo, pues la anarquía.

La anarquía, el irrespeto a las fuerzas militares, 
la imposibilidad del accionar y esto lo hemos 
debatido en varias oportunidades, aquí en la 
Comisión Primera del Senado de la República, 
es importante que el Estado colombiano en estas 
zonas, cuanto antes opere con mayor eficacia, con 
mayor rigidez, que sea algo de choque importante.

Nosotros nos preocupamos de ver tantas tropas 
en el Catatumbo, frente a tantos actores armados, 
sin poder actuar y sin poder tener la posibilidad, 
de que nuevamente estas zonas lo reciban como la 
institucionalidad que vienen a ayudarlos sino como 
la imposición o la llegada nuevamente de la guerra, 
de la sustitución de cultivos, que van a acabar con 
sus cultivos, que van a empezar a judicializar la 
gente.

Y en eso, manifestaba hace poco en un debate, 
en el cual estuvo presente doctor Emilio Archila, 
la gran importancia de saldar la deuda social, que 
tiene el país con esas regiones.

En el día de hoy, por ejemplo, estuvimos en la 
firma del convenio de 6 km, en el municipio del 
Tarra, histórico, 25.000 millones, elaboración del 
puente, más 6 km entre convención y el Tarra y a la 
entrada del Tarra en Norte de Santander.

Un territorio vetado para la historia de nuestro 
país, con los mayores índices de violencia, con 
todos los conflictos habidos y por haber, cultivos 
ilícitos, minería ilegal, asentamientos indígenas 
que componen esta zona, una de las zonas más 
neurálgicas.

Reiterar Ministro, como lo han hecho todos 
los partidos, pienso yo, nuestro respaldo a las 
fuerzas militares, a su trabajo, es importante la 
modernización, por el bien, los que queremos a 
las fuerzas militares, su profesionalización, su 
implementación.

En Norte de Santander nosotros nos sentimos 
orgullosos, porque no solamente el Ejército 
Nacional está enfrentando esta problemática de 
seguridad tan grande, sino también ha sido partícipe 
y ejecutor de las grandes obras de desarrollo en 
Norte de Santander, la vía de Tibú a la Gabarra 
en Norte de Santander, donde han existido las 
masacres más grandes de nuestra región y ahí están 
a media marcha, 10 kilómetros que faltan para Tibú 
- la Gabarra, Norte de Santander.

Queremos de esta forma, ya una situación 
distinta, manifestar que, no creemos que la gran 
mayoría de profesionales o de tantas personas 
que entran a las fuerzas militares, lo hace con el 
concepto de ir a matar guerrilleros o perseguir las 
personas, yo creo que es importante que el Gobierno 
nacional, hoy más que nunca, que tiene un dirigente 
gremial, reconocido y admirado por todo el país, 
como lo es usted doctor Botero, le influya como 
nosotros sabemos, en su trayectoria, a través de 
liderazgo gremial humanista, legal, en mira de la 
legalidad, en mira de lo que somos la gran mayoría 
de los colombianos, de un trabajo decente, de día a 
día tratando de sacar adelante este país, tenemos la 
plena convicción, de que usted desde el Ministerio 
seguirá ahondando esta reforma tan importante de 
modernización y defensa de la instituciones, como 
es el Ejército Nacional y las fuerzas militares, para 
nuestro país.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al honorable Senador Temístocles Ortega 
Narváez:

Muchas gracias señor Presidente, un saludo 
afectuoso a la señora Ministra del Interior y al 
señor Ministro de Defensa.

Voy a empezar denotando, que, durante 
muchos años, en múltiples ocasiones, he tenido 
la oportunidad de trabajar muy de cerca con 
las fuerzas militares de Colombia, de con ellos 
evaluar la situación de seguridad del país, de mi 
departamento del Cauca y de acompañar sus 
esfuerzos, para intentar llevarles tranquilidad a los 
colombianos.

He caminado con ellos, he compartido con ellos, 
he tenido la ocasión igualmente de contribuir, desde 
el Estado al cumplimiento de sus obligaciones, sus 
funciones y tengo por supuesto, de todos ellos, la 
mejor percepción que se puede tener de cualquier 
servidor público, de sus altos mandos, de sus 
mandos medios y de sus unidades más elementales.

He conocido sus operativos, he recogido 
cadáveres de policías asesinados en combates, 
en fin, hay una larga historia de vinculación con 
las fuerzas armadas de Colombia y por supuesto, 
en lo que me ha tocado trabajar, conozco su 
profesionalismo y su apego a la Constitución y a 
las leyes.
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Como en cualquier sociedad, en cualquier época 
de la humanidad, las fuerzas armadas son una 
institución necesaria, sin la cual no podría ningún 
Estado ofrecer garantías a la vida, a los derechos y 
libertades de los asociados.

Por supuesto, que el ideal sería que las fuerzas 
armadas de un país, no estuviesen solamente 
creadas y operando en función de la guerra.

La guerra no es como se dijera aquí hace un 
momento, una fatalidad de la especie humana, 
la guerra es una de las tres grandes dolencias de 
la humanidad, el hambre, las enfermedades y 
la guerra, han sido los 3 hechos históricos de la 
humanidad.

Todos ellos, han sido superados por el ser 
humano, el hambre ha acabado con buena parte de 
la sociedad, en las épocas primitivas y las épocas 
de edad media, pero ya no es una circunstancia 
fatal en las sociedades, hambre hoy en el mundo 
no existe por carencia de alimentos, existe sí, por 
mala distribución de los alimentos, pero el mundo 
de hoy produce los alimentos que necesita la 
humanidad, se distribuyen mal, por eso hay todavía 
hambrunas, en sitios con gráfica, bueno también 
hay en La Guajira, pero no porque no exista cómo 
combatir el hambre, sino porque la distribución de 
los alimentos necesarios para la vida, pues no se 
reparte equitativamente.

También la humanidad ha venido eliminando las 
enfermedades, la enfermedad hoy ya se dice que es 
un problema técnico, como la muerte, el hombre, 
aseguran algunos, puede alcanzar la inmortalidad, 
las enfermedades acabaron también con buena 
parte de la población del mundo, pero ya eso no 
es algo fatal, la ciencia está logrando avanzar, 
para convertir la muerte, incluso en un problema 
técnico.

Y tampoco las guerras son necesarias en el 
mundo, como lo fueron en la edad primitiva, 
porque la conquista y acabar con el otro, era algo 
de la vida cotidiana, de los pueblos, ya eso no es 
así, las guerras hoy están vinculadas a intereses 
económicos, políticos, culturales, religiosos, pero 
no son una fatalidad para la especie humana.

Y en esas circunstancias, ojalá que esta fuese la 
doctrina con que todos los seres humanos, todos los 
estados, sus instituciones, incluida la institución 
militar, fuese abordando el futuro de la humanidad.

Por supuesto, esto no es tan fácil, yo recuerdo 
en mi época de estudiante de bachillerato, en 
Popayán, cómo se puede ver, no hace mucho 
tiempo, fácilmente y en esas épocas, nosotros los 
estudiantes conocíamos formas de adoctrinamiento 
de la Fuerza Pública, porque asistíamos en las 
mañanas a ver su entrenamiento y en las tardes 
éramos objeto de esos entrenamientos.

Evidentemente en esa época, se hacían 
consignas a los militares, ya extenuados y se les 
decía ¿Por qué están así? Y ellos respondían: 
por los estudiantes, los estudiantes éramos los 
culpables del entrenamiento tan fuerte, tan severo, 
hasta el cansancio profundo al que eran sometidos.

Y por supuesto, que, al día siguiente, en 
nuestras marchas salían y arremetían contra los 
pobres estudiantes, yo fui muchas veces objeto de 
ese estado de cosas y pasamos algunas horas en los 
calabozos de la policía de Popayán.

De modo que esa es una doctrina viejísima, 
viejísima, claro, frente a circunstancias de 
enemigos, de guerrilleros, entiende uno que 
entonces esa doctrina pues cobra mayor relevancia 
y llega a los extremos, de las escenas de los vídeos 
que hemos visto aquí, se hace eso con el fin, de 
incrementar la seguridad de nuestros militares, sus 
operaciones, se levanta con eso la moral de ellos, 
bueno, los expertos en estos temas lo dirán.

Pero sí es conveniente, como dijera aquí hace 
rato Luis Femando, revisar esos temas, en un país 
como el nuestro, que evidentemente hoy esta, 
gústenos o no, en un Estado en que está en curso 
un proceso de paz, en qué hay una guerrilla que se 
incorporó a la vida civil y hay unos territorios, en 
donde esa incorporación va creando en la mente 
la gente, la necesidad de un nuevo ambiente, una 
nueva relación con el Estado, con todo el Estado, 
incluida por supuesto, la institución militar.

Si esa realidad que está allí, gústenos o no, debe 
ser objeto de consideración, cuando se habla de 
doctrina militar, o eso no existe, no tiene sentido…

… o si e, en el peor de los casos, pues eso hay 
que revertirlo, yo creo que sí es necesario que 
esta doctrina sea examinada y pueda considerar 
la circunstancia real de hoy, de que este país, 
está incurso en un proceso de paz, que esperamos 
simplemente, ojalá prontamente.

Pero adicionalmente, señor Ministro y señora 
Ministra, yo aprovecho este momento, para 
llamar la atención también, sobre la necesidad de 
que el Estado llegue con mayor eficiencia, en los 
territorios que antes eran territorios de conflictos, 
por la presencia de las FARC - EP.

Hay que hacerlo, hay que hacerlo, las 
informaciones que hasta ahora se reciben, las 
operaciones que hasta se han hecho, las políticas 
públicas que hasta ahora se han implementado no 
son suficientes, no son suficientes, esos territorios 
están siendo sometidos cada vez más, a la presencia 
y a la acción de fuerzas delincuenciales, de todo tipo.

Y lo que hasta ahora se ha hecho, por supuesto, 
nadie puede afirmar que no se ha hecho nada, por 
supuesto, que lo que hasta ahora se hecho, repito, 
es insuficiente y nos están ganando este tipo de 
guerra, fuerzas delincuenciales, del narcotráfico, de 
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minería ilegal, que es necesario enfrentar hoy, con 
mucha más determinación, con mucha más eficacia 
y, por supuesto, esto en el marco de una política 
pública, de presencia integral del Estado integral, 
integral del Estado, porque también la historia 
nos ha enseñado ya de sobra que no es suficiente 
con la sola presencia de las Fuerzas Armadas, que 
de una manera injusta terminan ellas siendo las 
señaladas, cuando lo que está ocurriendo es la falta 
de presencia del Estado, sobre todo en materia de 
inversión social y de políticas públicas productivas, 
que son las que hacen posible que haya confianza y 
credibilidad del Estado, de las gentes con su Estado 
y por supuesto, de legitimidad de la Fuerza Pública 
frente a los colombianos, muchas gracias señor 
Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
a la honorable Senadora Esperanza Andrade de 
Osso:

Buenas tardes, ya sé que el debate ha sido largo, 
intenso, lástima que el señor Ministro de Defensa 
tuviese que salir en este momento, fue al baño, 
bueno está excusado, porque precisamente mi 
intervención iba dirigida a que él nos pueda decir a 
la Comisión realmente ¿Cuáles estrategias tiene el 
Gobierno, el Ministerio, para prevenir el tema de 
los falsos positivos?

Que creo que es como el tema central del debate, 
importantísimo señora Ministra, que también en su 
intervención, pues usted nos informe, en cuanto 
a temas de organizaciones y líderes sociales, en 
sus amenazas que tienen ¿Qué está haciendo 
el Gobierno a través del Ministerio? Si es de su 
competencia.

Porque creo que, en los debates de control 
político, deben terminar fructíferamente en 
conclusiones de qué hacer, más que denunciar lo 
que existe, lo que hay, lo que ha habido, Senador 
Velasco, pues sin lugar a dudas, lo que tenemos es 
que aportar en cómo vamos a corregir las falencias 
que hay.

Me uno a las palabras del doctor Juan Carlos 
García, el Partido Conservador ha sido el partido 
que apoya, por supuesto, las Fuerzas Militares, 
apoya la legalidad, pero no podemos desconocer 
que los asesinatos se presentan y no podemos 
desconocer que las amenazas existen, más ahora 
que estamos ad portas de unas elecciones locales, 
en dónde es, sin lugar a dudas, puede haber 
intervención de personas que estén al margen de 
la ley.

Así que, señora Ministra, nuestra solicitud es 
que el Gobierno nacional refuerce esa seguridad, 
que hoy necesitan los líderes sociales de nuestro 
país, estamos en un país demócrata, en donde 
todos podemos expresar nuestra libertad, en donde 
todos podemos tener un credo religioso, político 
y el deber de las Fuerzas Militares, por supuesto, 

es garantizarles la vida, honra y bienes a los 
ciudadanos.

De manera que el papel del ejército, lo han dicho 
muchos de los senadores aquí, está en las regiones 
más apartadas del país y en esas regiones, quizás 
los colombianos la autoridad que ven es la policía o 
es el ejército, y por eso es importante que también 
el ejército y la policía tengan acciones sociales.

Porque yo siempre lo he dicho, todos somos 
amigos de la Paz, para que criticamos el proceso 
de paz, que de alguna manera ya está el proceso de 
paz, ya se dio, con imperfecciones, pero tenemos 
un proceso de paz, que hoy nos permite estar aquí 
en el Congreso debatiendo ideas y no con las armas.

Así que, señor Ministro, estaba excusado 
usted, porque se ha tenido que parar un momento, 
lo entendemos, pero yo estaba diciendo que 
estos debates son buenos, pero para que haya 
conclusiones positivas y para que realmente el 
diagnóstico que han hecho aquí mis Colegas sea un 
diagnóstico que termine en soluciones.

Señor Ministro, ¿cuáles estrategias está haciendo 
el Ministerio para evitar esos falsos positivos?, 
porque no podemos ignorar que los ha habido, han 
existido, están existiendo y van a seguir existiendo.

Entonces mi intervención básicamente va 
en eso y siempre de una manera conciliadora, 
buscando legitimar la seguridad, la legalidad, el 
Partido Conservador lo decía, ha estado ahí atento 
en estos principios, en apoyar al Gobierno, pero si 
queremos saber de parte del Ministerio de Defensa 
¿Qué acciones, qué estrategias se están tomando 
para evitar estos asesinatos?, que no podemos 
ignorar que están existiendo, de líderes sociales en 
lugares apartados del país.

Así, señor Ministro y señora Ministra, que los 
queremos escuchar a ver qué pueden plantearnos 
en este debate.

La Presidencia ofrece el uso de la palabra a 
la doctora Nancy Patricia Gutiérrez Castañeda, 
Ministra del Interior:

Gracias, Presidente, un saludo a la senadora 
Esperanza y a los senadores, señor Ministro de la 
Defensa, señor Secretario de la Comisión.

Bueno, yo creo que las reflexiones que se 
han dado en estos últimos días sobre las Fuerzas 
Militares y la gestión de la Policía Nacional han 
hecho reflexionar al país, también creo que el tema 
del desprestigio para las Fuerzas Militares ni es 
nuevo ni es gratuito. Recordemos que el lamentable 
hecho, que se dio días atrás en Norte de Santander, 
con el homicidio de un ex combatiente de las 
FARC, llevó a una cantidad de manifestaciones de 
redes sociales, en contra de las Fuerzas Militares y 
de policía, que es una forma de agredir también, no 
solamente a través de un fusil.
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De igual manera, el hecho de las filtraciones 
que se dieron a la prensa nacional e internacional, 
anticipándose a unos cuestionamientos y tratando 
de relacionar unas gestiones gerenciales y 
administrativas, que buscaban mayor efectividad 
de las Fuerzas Militares, para combatir ese enemigo 
grande que tiene Colombia, qué es el narcotráfico y 
todo lo que a su alrededor sucede.

La moción de censura o las mociones de censura 
que se elevaron en contra del señor Ministro de la 
Defensa, primero, con una disculpa, que luego fue 
levantada, tratando de generar más expectativa y 
que tenía que ver con estos informes de prensa, 
pero que como quedó demostrado en la noche de 
ayer, con un respaldo mayoritario y apabullante 
en la Cámara de Representantes, ese debate dado 
alrededor de una moción de censura y también frente 
al ascenso de los generales, muy especialmente al 
ascenso del comandante del Ejército de Colombia, 
han generado una gran solidaridad del pueblo 
colombiano, porque la institución y la entidad 
más apreciada por los colombianos, en todas las 
encuestas de opinión, son las Fuerzas Militares y 
de policía.

Y es porque como aquí se ha dicho, por los 
diferentes sectores políticos, en el fondo algunos 
críticos aprecian también la labor y entiende, que la 
labor de la protección y la seguridad, es una labor 
dedicada, es un sacrificio personal e institucional.

Y hoy, Senador Petro, este tema sobre la 
discusión frente a la formación militar deja también 
varias conclusiones que yo voy a tratar de recoger 
rápidamente.

Pero, antes de ello, quiero hacer es relación, 
alguien dijo que la solicitud que yo hice de enviar 
esos videos a la Fiscalía General de la Nación 
obedeció a que me estaba identificando con la 
comisión de unos delitos, no, pero como eso fue 
lo que se trajo aquí, para cuestionar si se están 
violando los derechos humanos o no, pues la 
entidad competente para esa investigación es la 
Fiscalía General de la Nación.

Y es a la Fiscalía a la que le corresponde, 
definitivamente expresar o concluir esa 
investigación, para tranquilidad del Senador Petro 
y de quienes consideran que se hubiera podido dar 
una violación a los derechos humanos.

Creo que ya los videos están en manos del señor 
Ministro de Defensa quien tendrá que definir el 
paso que sigue.

De otro lado, el hecho pues de esta discusión 
sobre la formación militar refuerza la tesis de 
que las investigaciones en cuanto a los temas de 
operaciones militares y en este caso de la formación 
militar requiere de personal especializado. Por 
eso, no en vano la discusión que se hizo frente a 
la Jurisdicción Especial para la Paz, en donde se 

requiere también unas reglas o unas personas con 
conocimiento técnico especializado, en los temas 
militares, para efectos de no cometer injusticia con 
las investigaciones de los militares.

Aquí se ha dicho que el hecho de que haya 
más de 2.000 militares y policías acogidos a la 
Jurisdicción Especial para la Paz quiere decir que es 
un alto número de criminalidad; no necesariamente, 
ante más de 100.000 delitos que podrá o que 
seguramente tendrá que investigar la Jurisdicción 
Especial, un número de militares que han tenido 
que llegar allí por diferentes motivos, pues significa 
sin lugar a dudas también y representa, el respeto 
que tienen en nuestro Estado Social de Derecho, 
que definitivamente lleva a inclusive, a las Fuerzas 
Militares, a que sean investigados por la justicia 
ordinaria.

Cuando en otros países, a los que se hizo 
referencia en la sesión anterior, como Estados 
Unidos, la investigación y juzgamiento de los 
militares y las Fuerzas Militares, es exclusivamente 
de investigadores y jueces especializados y por eso 
existe la justicia penal militar, que se ha venido a 
menos y, entre otras, valga la pena, recalcar, pero 
se ha venido a menos no por la falta de resultados, 
si no precisamente por esa discusión, sobre el tema 
de los derechos humanos.

Y valga la pena resaltar aquí algo que también 
decía anoche el ex-Presidente Uribe, en el debate 
en la Cámara de Representantes, cuando el 
Gobierno del Presidente Uribe tuvo conocimiento 
de la situación de la posibilidad de falsos positivos, 
a él como Presidente de la República y comandante 
en jefe no le tembló la mano para llamar a calificar 
servicios a un grupo grande de oficiales de las 
Fuerzas Militares, y que luego cada uno de ellos ha 
tenido que defenderse ante la justicia, porque en eso 
nos encontramos con el señor Ministro de Defensa 
y con el Ministerio de Justicia. Y es que hacemos 
parte del eje de legalidad del Gobierno nacional y 
compartimos el criterio del Presidente Duque, que 
definitivamente si hay alguno de los miembros de 
las Fuerzas Militares, o de la Fuerza Pública en 
general, vinculado con actos de ilegalidad, deben 
ser sujetos de investigación y responder, en el caso 
de quienes realmente hayan cometido delitos.

Como también nos apartamos y lo digo yo con 
convicción de alma, para sobreguardar el principio 
de la buena fe y el derecho a la presunción de 
inocencia, que es un derecho fundamental y que, si 
bien es cierto los servidores públicos en cualquier 
escala estamos sometidos a la posibilidad de 
investigar, la presunción de inocencia jamás debe 
dejarse de lado, porque es un derecho fundamental.

Conmovida estuve yo por las noticias, por los 
vídeos que presentaban los noticieros en su época, 
cuando veíamos a los policías y a los militares 
amarrados, encadenados, como fieras salvajes, 
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porque estaban secuestrados y los trataban 
realmente, ni a los animales, porque también hoy 
en día, el respeto hacia los animales lo considera 
importantísimo la sociedad.

Esos sí fueron, yo creo que en el país los 
colombianos, tenemos esos recuerdos y esas 
imágenes que todavía duelen en el alma.

Ahora, se hizo referencia a que estos procesos 
educativos con violencia no generan nada bueno, 
pero es que, por Dios, ¿A quién se enfrenta un 
militar o un policía, cuando tiene que ir a perseguir 
a los grupos armados organizados?

Aquí según el documento de política de 
seguridad, expedido recientemente, se habla de 
que el Consejo de Seguridad Nacional en julio del 
2018, clasificó como grupos armados organizados, 
al autodenominado Ejército de Liberación 
Nacional (ELN), el Clan del Golfo, los Pelusos, los 
Puntilleros y los GAOS Residuales o disidentes de 
las FARC, hoy en día se anexó a ese grupo, Los 
Caparrós.

Y los últimos datos del sector, 3.000 integrantes 
de los grupos residuales, el ELN creció en más de 
1.000 miembros; por lo tanto, se calcula que tiene 
más de 4.000 miembros, el Clan del Golfo cerca 
de 1.600, además de muchas personas vinculadas a 
redes criminales.

Es decir, hay más de 10.000 personas que hacen 
parte de los grupos armados organizados y ellos 
cuando van a ir a atacar a los líderes sociales o a 
la población civil, o a la policía o el ejército, no 
piensan ni en el Derecho Internacional Humanitario, 
ni en los derechos humanos, mientras que la Fuerza 
Pública está formada y lo respondimos, Senador 
Petro, en los cuestionarios, tanto del Ministerio de 
Defensa como a las demás agencias del Estado.

Cómo desde el primer momento, en que 
ingresa una persona la formación de la Fuerza 
Pública, tiene que formarse para enfrentar a estos 
bandidos, pero también se forman en derechos 
humanos y en Derecho Internacional Humanitario, 
obligatoriamente, de tiempo atrás.

Pero reitero, la forma de enfrentarse con 
ellos, pues es que tienen que responder al uso 
ilegal de las armas, tienen que enfrentarse a 
las minas antipersonas, que otra vez el ELN 
ha venido sembrando masivamente por los 
campos colombianos, tienen que enfrentarse a la 
erradicación manual de cultivos ilícitos y aquí 
vale la pena resaltar lo siguiente, en el año 2008 
quedaron cerca de 250 grupos, de erradicación 
forzosa de cultivos ilícitos, es decir, miembros de 
la Fuerza Pública, Ejército y policía 250 grupos.

Cuando llegó el Gobierno del Presidente Iván 
Duque, es decir, el 7 de agosto, solamente había 23 
grupos de erradicación manual, eso explica parte 
del crecimiento de los cultivos ilícitos, de haber 

llegado a tener algo cercano a 50.000 hectáreas en 
el 2013, pasamos a 209.000 hectáreas en el 2018, 
porque se redujo la contundencia de la Fuerza 
Pública y aquí lo demuestro, con una cifra oficial 
del Ministerio de Defensa, desmontar de 250 
grupos erradicadores a 23.

¿Qué pasa? Que tiene que llevar en su alma 
y en su formación un soldado de la patria o un 
policía, que tiene que ir a saber que va a ir a 
arrancar las matas de coca, pero que lo pueden 
coger secuestrado, o qué puede encontrarse con 
la acción de estos grupos armados organizados, 
requieren una formación y una disciplina, además 
de un carácter recio, no por eso todas las personas 
sirven para ser parte de las Fuerzas Militares o de 
la policía.

Por eso también la diversidad de profesiones, 
que hay en la sociedad y es doloroso oír, claro 
los testimonios de quienes han sufrido en medio 
de esa formación, pero es que quienes aguantan. 
Por eso un general de la República, que recibe un 
cuarto sol ¡ah, orgullo el que siente cuando se lo 
imponen!, porque es que es una carrera llena de 
sacrificios, personales y familiares, exponiendo lo 
más preciado que uno tiene que es la vida.

Pero bueno, son reflexiones que deben quedar 
en estos días, ya largos debates sobre el Ministro 
Defensa y las Fuerzas Militares y de policía.

Se ha dicho aquí otra cosa es que seguramente 
el ejército de ahora no es el ejército de época atrás, 
lamentablemente todo el país lo sabe, la paz no 
fue la paz y esa paz que muchos soñaron, en los 
debates se dijo, queda el ELN, pero queda ante 
todo el narcotráfico. Mientras el narcotráfico siga 
siendo la actividad ilícita, que trae unas economías 
ilegales, con millones y millones y millones 
de pesos, que corrompe las administraciones 
municipales, departamentales, en la política, 
la actividad económica del país, pues tenemos 
que tener unas Fuerzas Militares y de policía, 
dispuestas a enfrentar a esa gente, que no tienen 
alma, ni consideración.

Y esa es la principal tarea que tiene el Gobierno 
nacional, no solamente el Gobierno del Presidente 
Duque, cualquier Gobierno tiene que enfrentar esa 
lucha contra el narcotráfico, si queremos hablar de 
paz algún día.

Finalmente, se ha dicho sobre, dijo el Senador 
Roy Barreras tal vez, que en la formación se decía 
que las ONG son enemigas, no podríamos decir 
que todas, ¡ah, pero hay muchas organizaciones no 
gubernamentales que se suman a esas campañas 
de desprestigio y que se van a los escenarios 
internacionales o que buscan, aquí dentro del país, 
desprestigiar la acción del Estado!

Yo les voy a contar algo, ustedes saben, alguna 
vez en mi vida me vi sometida a la violación de un 
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principio importante, que es el debido proceso y yo 
recurrí a unas organizaciones no gubernamentales, 
defensoras de derechos humanos, y ¿saben qué? 
No me aceptaron mi caso, porque ideológicamente 
no era compatible con ellos.

Entonces, lo primero que debemos decir es los 
derechos humanos no tienen ideología política, los 
derechos humanos no son propiedad de las personas 
de izquierda ni de las personas de la derecha, los 
derechos humanos son una garantía, para todos los 
seres humanos en igualdad de condiciones.

Entonces, esto lo dejó también sentado, 
porque cada que hay un debate sobre derechos 
humanos, pareciera que el Gobierno no tiene la 
razón, pareciera que nosotros no respetamos los 
derechos humanos, somos respetuosos, es nuestra 
primera orden, impartida por el Presidente Duque 
ya demás, en mi caso personal, me sale del alma, 
porque yo soy respetuosa de los derechos humanos 
de los demás.

Entonces, esto vale la pena también reflexionarlo, 
aquí cuando se habla de la confrontación política, 
más allá de eso, son criterios ideológicos que 
terminan sesgando la actuación de muchas 
personas, que se dicen defensoras de derechos 
humanos.

La senadora Angélica Lozano nos pregunta al 
Ministro de Defensa y a mí ¿Qué era eso de las 
Águilas Negras? No, nosotros en el Ministerio 
del Interior tampoco tenemos claridad al respecto, 
sí, efectivamente tendremos que pedirle al Fiscal 
General que se pronuncie, porque ellos tienen las 
investigaciones.

Pero hay rumores de todos lados, en el 
Ministerio del Interior alguna vez que pregunté el 
tema, me dijeron, es algo etéreo, muchas amenazas 
provienen y nadie sabe de dónde salen, amparadas 
por ese alias etéreo. Sin embargo, pues esperemos 
que algún día pueda encontrarse esa respuesta.

Y finalmente, volviendo al tema de la política de 
seguridad nacional, ya con esto cierro, la política de 
seguridad nacional, expedida el 6 de febrero, trae 
esa concepción de la necesidad, de la actuación de 
la Fuerza Pública y la actuación del Estado, para 
poder copar esos sitios, que lamentablemente no 
se previó que se hiciera de manera organizada y 
ordenada y estos sitios que fueron ocupados, por 
grupos armados organizados, que hoy se pelean en 
el territorio.

Pero que, además, involucra la necesidad de 
luchar contra los cultivos ilícitos, el procesamiento 
de estos cultivos, las rutas de exportación de drogas 
ilícitas, la distribución interna de drogas ilícitas, 
el microtráfico, que además tiene que ver con el 
consumo de drogas, que cuyas principales víctimas 
son los menores de edad.

Y aquí terminó, porque ahí empatamos con 
otra discusión política ¿Hasta dónde debe llegar 
la acción del Estado para controlar el consumo 
de drogas y no afectar lo que se llama el libre 
desarrollo de la personalidad?

Los padres de familia, ninguno, queremos que 
nuestros hijos se vean inmiscuidos en drogas, pues 
al Gobierno y al Estado como un todo, también 
le debe interesar que ningún menor de edad se 
involucre en las drogas; gracias Presidente.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al doctor Guillermo Botero Nieto, Ministro de 
Defensa Nacional:

Muchísimas gracias Presidente Amín, por 
darme la oportunidad de dirigirme a ustedes, sea lo 
primero darles las gracias a todos los participantes 
de la Comisión Primera, por invitarme a este 
debate, un debate en un tono respetuoso, en un tono 
amable, en un tono dialéctico, donde se pueden 
enfrentar posiciones ideológicas, pero hechas con 
todo respeto.

Y les digo la verdad, contrasta con lo que viví en 
el día de ayer, por parte de algunos integrantes de 
la Cámara de Representantes, que ese concepto del 
respeto, de la valoración personal, de los ataques 
perversos, por llamarlo de alguna manera, fueron 
una nota discordante. Les quiero dar las gracias a 
todos ustedes, por este debate amable, que permite 
avanzar, como bien lo dijo la senadora Esperanza 
Andrade, en conclusiones.

Y voy a comenzar con lo de las Águilas Negras, 
para que no haya riesgo de que se me quede en 
el tintero por falta de tiempo y tengo que decir 
que las Águilas Negras es un movimiento que 
surgió entre los años 2006 y 2009, mucho en el 
Magdalena Medio, pero era una manera de tener 
unas estructuras criminales, porque no eran nada 
más que eso, criminales de diferentes ideologías y 
que no estaban en sí integradas.

Pero usaban un mote propio, y era Águilas 
Negras, y lo único que pretendían era acaparar 
cada uno de ellos, sin entrar en conflicto con otros, 
unas rentas criminales y tenía, digamos que unas 
características muy específicas, no tenían perfil 
político, ideológico, ni contrainsurgente, no, pura 
criminalidad, pura delincuencia.

Su motivación ilegal eran aspiraciones 
económicas y delictivas, no iban mucho más allá, 
no existía compatibilidad o vinculación con ellos 
y el término de Águilas Negras se utilizaba para 
denominar un ámbito general.

Tuvieron presencia entre 2006 y 2009 en Caquetá, 
La Guajira, sur de Bolívar, Magdalena, Norte de 
Santander, Antioquia y en el bajo Magdalena, hoy 
en día no se tiene información que permita decir 
que esa estructura como tal existe, pero no se puede 
negar que permanentemente circulan panfletos con 
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amenazas, todos los panfletos con amenazas que 
existen, todos, inequívocamente, en la medida en 
que los conocemos, son sujetos de inteligencia por 
parte de policía y ejército.

Y hay tal vez un denominador común que 
ninguno escribe como el otro, es decir, hay unos con 
unas afirmaciones y otros con otras, en esta clase 
de amenazas, cuando es una misma organización, 
digamos que hay una línea conductora en el 
lenguaje, no, aquí no la hay. Por eso seguimos 
diciendo que son pequeños grupos, que con el 
propósito de intimidar utilizan ese nombre y se 
aprovechan de una actividad panfletaria, porque no 
llegan a mucho más, no tenemos comprobadas, al 
menos que algunas de las amenazas de las Águilas 
Negras, se estén concretando, no lo descarto, no lo 
descarto, ni más faltaba.

Pero la regla general es que no hay una concreción 
de las amenazas que tienen los panfletos. De esa 
manera, yo creo dar respuesta a ese punto, con 
bastante claridad.

Ahora bien ¿Cuál fue el eje del debate? El 
del entrenamiento en el fuerte Amazonas, sea lo 
primero decir que nosotros no aceptamos lesiones, 
ni violaciones a los derechos humanos, es posible 
que, como lanceros, que, en el curso de lanceros, las 
personas en unas pruebas físicas que son exigentes, 
efectivamente, efectivamente se lesionen, pero no 
se aceptan las lesiones por parte de otro integrante, 
o por instructores del curso de lanceros.

Hay dos clases de cursos de lanceros, hay un 
curso de 4 semanas y hay un curso de 10 semanas, 
los cursos de 4 semanas están destinados a 
suboficiales y a soldados, los cursos de 10 semanas 
están destinados a los oficiales, son mucho más 
exigentes y yo les digo, mi experiencia personal, si 
hay dos orgullos entre la oficialidad es el de portar 
en el uniforme el de lancero o el de comando, 
que digamos que es un grado más avanzado de 
preparación, dentro de la carrera por las Fuerzas 
Militares.

El fuerte Amazonas ha venido revisando 
periódicamente su currículum, su pensum, su 
actividad extracurricular también, en razón a las 
nuevas circunstancias del conflicto colombiano; 
ya no es necesario preparar a estas personas en 
lo que antes se llamaba evasión y escape, y yo no 
voy a negar que aquí puedan haber existido en el 
pasado excesos, o que en el futuro se nos vuelvan 
a presentar.

Pero si se llegaren a presentar, habrá cero 
tolerancias con aquellas personas que lesionen a 
sus compañeros.

Este tiene un antecedente histórico, los lanceros 
fueron creados mediante Decreto 3155 del 6 de 
diciembre de 1955, es decir, tienen más de 60 años; 

ya les daré algunos datos interesantes, si el tiempo 
me lo permite.

Pero tiene unos principios y el primero de 
ellos, cómo se lee en este manual, respeto por 
los derechos humanos y acatamiento del Derecho 
Internacional Humanitario, esto no se escribió 
para este debate, esto se revisó y lo revisó la nueva 
cúpula militar e hizo ajustes, sobre estos cursos 
y sobre muchísimos más y seguirán revisando y 
seguirán actualizando, tanto pensum académico 
como pensum extracurricular.

El segundo de los principios, respeto por la 
Constitución y la ley; el tercero, honor militar, 
disciplina, ética en todas las actuaciones, 
compromiso: Fe en la causa, persistencia en el 
empeño.

Valores institucionales, que es la segunda 
página de este manual, respeto, honestidad, lealtad, 
valor, prudencia, constancia, solidaridad, fidelidad, 
transparencia.

Y paso, muy brevemente, a mostrar y hay un 
análisis histórico de cómo ha sido la evolución, yo 
mandé a pedir este manual, después del debate de 
la vez pasada, porque la verdad, lo tengo que decir 
con todo respeto Senador Petro, el cuestionario que 
había recibido, no me incluía este punto y no tenía 
respuestas inmediatas.

En 2019 se realiza la actualización del PEC 
(Plan de Educación Continua), del curso de 
lanceros y los proyectos de estandarización de 
las fases, colocando el máximo empeño en la 
especialización y certificación de los instructores 
y auxiliares, profesionales, en materia de 
planeamiento, socorrista militar, curso preparador 
de instrucciones y maestros de asalto aéreo, en 
busca de incrementar los estándares de evaluación.

Y hay programas que son pares, me refiero al 
más conocido, el Ranger de los Estados Unidos, 
pero también están los Carapintadas de Argentina, 
en Guatemala Kaibil, en Brasil Guerra de Selva, 
etc.

Y podría decir muchas cosas, sólo voy a la última 
antes de dar unos datos estadísticos, que dice 2.4 
oportunidades laborales y ocupacionales, porque 
hay muchos de ellos que son soldados, que no 
necesariamente van a ser soldados profesionales, 
aunque tengan la opción y hay que prepararlos, y 
dice: El oficial y/o suboficial que finaliza el curso 
de lancero, está en la capacidad de comandar las 
pequeñas unidades de los batallones de combate 
terrestre, sorteando situaciones críticas de tiempo, 
terreno, en cualquier ambiente operacional, con 
sólidas competencias profesionales, etc.

Y vámonos a algunos datos estadísticos, que me 
parecen de la mayor importancia, si les leyera pues 
nos quedaríamos aquí, tiene en la de montaña hasta 
manejo de ganado mular, fundamentos de montaña, 
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sanidad, marcha de ascensión 10 kilómetros, es 
bien exigente, yo no lo digo que no lo sea y en 
selva tiene comunicaciones, sanidad, marchas, 
supervivencia, supervivencia en selva, etc.

Cursos de lanceros graduados hasta la fecha: 
17.057 lanceros, países visitantes: 21, de 21 
países los hemos preparado como lanceros, cursos 
internacionales oficiales realizados: 61, cursos 
internacionales de suboficiales realizados: 25, 
lanceros internacionales graduados: 657 ¿De qué 
países? Panamá, Brasil, México, Estados Unidos, 
Perú, Ecuador, Canadá, El Salvador, Francia, 
Paraguay, Honduras, Guatemala, República 
Dominicana, Chile, Argentina, España, China, 
Portugal ¡ah no perdón! hay otros países que han 
manifestado interés: Portugal, Reino Unido, Gran 
Bretaña, España, Brasil, Argentina, Alemania, 
Francia y Guatemala.

De esta manera, yo creo haber aclarado todo lo 
atinente a los lanceros, los cursos son dinámicos, 
se ajustan de acuerdo a las nuevas necesidades.

Habló el Senador Roy Barreras sobre 
responsabilidad política y, especialmente, sobre 
una expresión de las ONG, yo no pongo en duda 
lo que dice el Senador Roy Barreras, pero hay 
veces es interesante conocer el contexto, si esto 
venía precedido de algunas excepciones, de algo 
específicamente como referencia.

Pero lo único que sé, es que desde que llegué al 
Ministerio, no recibo sino llamadas de diferentes 
empresarios, rectores de universidades, mundo 
académico, mundo intelectual, todos con intereses 
de tomar el curso de Cidenal y les tengo que 
decir, y muchos servidores públicos, directores de 
entidades descentralizadas, todos lo quieren tomar, 
curso muy exigente, que todos conocen y los que 
tienen la oportunidad de tomarlo, pues viven muy 
muy agradecidos y cuando salen lo dicen, con 
mucho orgullo, yo soy Cidenal y soy Cidenal de 
tal año.

Y eso muestra que, es un curso pues, a decir 
verdad, goza del mayor aprecio y afecto, por parte 
de un sector colombiano, cada cual valorará qué 
tan amplio es.

También me hablaban del control de algunas 
zonas, claro, ahí es donde tenemos nosotros unas 
inmensas preocupaciones, sí, nosotros cuando 
llegamos, lástima que se haya ido nuestro Senador 
de Santander, aunque sé que la jurisdicción es 
nacional, pero como le decimos afectuosamente, 
pues cada uno representa una región.

El Catatumbo, que comprende 11 municipios, 
que los leo muy rápidamente, Ábrego, Convención, 
El Carmen, El Tarra, Hacarí, La Playa, Ocaña, 
San Calixto, Sardinata, Teorama, Tibú, en esos 11 
municipios han aumentado los homicidios un 6%, 

la extorsión un 105%, afortunadamente no nos han 
crecido los secuestros totales.

Pero, hemos incautado un 107% más de coca y 
lamentablemente en infraestructura, cristalizadero, 
laboratorios, 307 contra 282, en lo que llevamos 
corrido del año, 25 unidades menos.

Pero seguimos ahí luchando, con más de 5.000 
hombres, brigada 30, fuerza tarea vulcano, fudra 
3, que comenzó a operar el 1° de octubre y ha sido 
una dura lucha, es un lugar donde confluyen GAOS 
residual, ELN, Pelusos y una que otra facción del 
Clan del Golfo.

Y el otro problema muy agudo que tenemos, 
la zona de Nariño y especialmente San Andrés de 
Tumaco, pero ¿pueden ustedes creer? todas las 
cifras de Tumaco las tenemos en negro, homicidios 
-43%, lesiones personales -41%, 0 secuestros y 
hurto a personas, extorsión, hurto a residencias, 
todos en ceros, en el negativos perdón, hurto a 
automotores -33, hurto a motocicletas -8, hurto a 
comercio -73, etc.

Y otra zona que nos preocupa inmensamente, 
bajo Cauca antioqueño, los 6 municipios y 
digamos que hemos añadido a la fuerza de tarea 
Aquiles, uno más, que es Ituango, por su valor 
estratégico, Cáceres, Caucasia, El Bagre, Nechí, 
Tarazá y Zaragoza ¿Y saben cuánto hemos bajado 
el homicidio? en un 24%.

Pero tenemos casos horribles, el de Cáceres, en 
el corregimiento de Guarumo hace 8 días, donde 
entraron unos bandidos, arrojaron una granada, 
mataron inicialmente 3 personas y luego otro 
falleció y allí tenemos una situación bien, bien, 
compleja, bien difícil.

¿Y que nos ha pasado?, que en la medida en que 
hemos avanzado contra la criminalidad del bajo 
Cauca antioqueño, se nos han ido, doctor Amín, 
para los municipios del sur de Córdoba y entonces, 
ahora estamos luchando duramente, en La 
Apartada, en Ayapel, en Planeta, en Montelíbano, 
en Puerto Libertador, en San José de Ure y se me 
escapa uno, Puerto Libertadores y tuvimos que 
agregarle un nuevo municipio por geografía, no 
geopolíticamente, por geografía, que se llama San 
Jacinto del Campo. Entonces, estamos luchando 
allí e hicimos todo un plan, con la fuerza de tarea 
Aquiles.

Sobre los datos, como hemos venido a nivel 
nacional, yo creo que ya los dio la Senadora 
Paloma.

Y quiero referirme a otros temas, persecución a 
quienes piensan distinto, eso no existe aquí, a mí 
que me muestren un ejemplo, pero aquí no hemos 
perseguido a nadie, por pensar de manera diferente, 
ni mucho menos entre las fuerzas, aquí se trajo el 
caso en estos escenarios del General Villegas, el 
General Villegas no tiene ninguna investigación, 
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por haber salido a decir lo que dijo, dijeron que lo 
habíamos sacado a vacaciones, salió con otros 5 
generales, con un acto administrativo que era del 17 
de abril, eran unas vacaciones superplaneadas que 
él tenía con su familia, etc., antes de los sucesos de 
Dimar Torres.

Y a la Comisión de Paz, dentro del Ministerio 
de Defensa, siempre privilegiada en términos de 
colaboración y así lo aseveran el representante 
Lizcano, que lo integran, el Senador Roy Barreras, 
siempre está la colaboración, el Senador Iván Cepeda, 
se lo he escuchado, siempre dando gracias por la 
colaboración con relación a la Comisión de Paz.

Y en cuanto a la depuración de las fuerzas, 
claro, cero tolerancia, cada vez que conocemos 
una persona que infringe la ley, los Derechos 
Humanos y el Derecho Internacional Humanitario, 
es inmediatamente llamado a calificar de servicios 
o retirado.

Aquí se vinculó, por el caso del Dimar Torres, 
a un coronel, mismo día que se le vinculó a las 9 
de la noche, después de llegar de un consejo de 
seguridad, en algún lugar apartado, que no recuerdo 
cuál era, hicimos, de Córdoba, sí señor, después de 
regresar de Córdoba, en Montería, de un consejo de 
seguridad, a las 9 de la noche del mismo día, reuní 
la junta de generales y esa persona fue llamada a 
calificar servicios, de manera inmediata.

Formación en Derechos Humanos y Derecho 
Internacional Humanitario, durante todos estos días 
he venido mostrando las cifras, de cómo hemos 
ido creciendo en esa formulación, en esa política 
de formulación, de esa formación y lo hacemos de 
manera curricular y extracurricular.

Y pasaría tal vez sí y ya para terminar, Presidente 
Amín, algunos datos que son relevantes, tenemos 
un problema serio, así como hemos luchado en 
el bajo Cauca antioqueño, se nos ha subido la 
criminalidad al área metropolitana de Medellín, 
tenemos 77 homicidios más que el año pasado y 
créame que, la situación de Bello es una situación 
compleja, tendré que volver seguramente en unos 
diez días, a mirar los resultados de los consejos de 
seguridad, porque esta situación no es aceptable.

Departamento del Valle, 27 homicidios más, 
pero contrasta con Cali, menos 100 homicidios, es 
el nivel más bajo, según el alcalde Armitage, en 
años, Barranquilla 43 homicidios menos Nariño 
con estos problemas tan serios, de 50.000 hectáreas 
de coca, 52 homicidios menos, Cundinamarca 41 
homicidios menos, Antioquia a pesar de lo de 
Medellín, por el buen desempeño del bajo Cauca 
antioqueño, que era donde teníamos el problema, 
78 homicidios menos.

Y Senador Petro, Bogotá 31 homicidios menos 
y esto no es únicamente del alcalde Peñalosa, 
viene de atrás, pero ya estamos prácticamente en 

12 homicidios por cada 100.000 habitantes, que 
contrasta con total nacional de 25 homicidios por 
cada 100.000 habitantes.

Aquí se habló de las brigadas de salud, pero 
hay un tema que yo quiero destacar, que son los 
batallones de ingenieros, si bien las brigadas de 
salud en La Guajira y todo lo demás son muy 
importantes, los batallones de ingenieros cumplen 
un papel fundamental.

Los batallones de ingenieros sólo aportan 
maquinaria y talento humano, no aportan los 
materiales, pero cada vez que encontramos un 
proyecto, donde un alcalde, un gobernador, quiere 
la colaboración de los batallones de ingenieros, 
que están dispersos en todo el país, allí estamos, 
siempre estamos ahí presentes, listos a hacer la 
obra y la premisa fundamental, es consiga los 
materiales, consiga todos los elementos, que todo 
lo demás nosotros se lo proveemos.

De esta manera tal vez termino, le respondo al 
Senador García, que tristemente no está, que sí, 
hay un nuevo ambiente en las fuerzas, que eso se 
ha venido creando, que hay un nuevo ímpetu, que 
hay garantías, que hay un respeto por el Ministro, 
que hay un respeto por sus Comandantes, que 
lamentablemente no se nos están, llamémoslo así, 
matriculando más personas en la Armada, como 
claramente lo expresó algún Senador.

Y a la senadora Andrade, aquí no hay falsos 
positivos y tal vez este sería el último punto a tocar, 
que por omisión lo había olvidado, el caso del señor 
Dimar Torres no fue un acto del servicio, es un 
homicidio, es un acto criminal, cometido por una 
persona que fue cabo, que fue retirado del servicio 
y que responde al nombre de Jaime Gómez, como 
actor material y espero que no sea nada más que 
eso, tendrá que responder frente a las autoridades.

Y todos los días, conoceremos más verdades 
procesales, como usualmente sucede en todos los 
procesos penales; muchísimas gracias.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Muchas gracias a usted señor Ministro, antes de 
permitir que cierre el debate al Senador Citante, 
quiero solicitarle al Secretario de la Comisión, se 
sirva hacer anuncio de proyectos para la próxima 
sesión.

Atendiendo instrucciones de la Presidencia por 
Secretaría se da lectura a los proyectos que por su 
disposición se someterán a discusión y votación en 
la próxima sesión Ordinaria:

• Proyecto de ley número 232 de 2019 
Senado, 112 de 2018 Cámara, por medio 
de la cual se modifica el Código Nacional 
de Policía y Convivencia y el Código de la 
Infancia y la Adolescencia en materia de 
consumo, porte y distribución de sustancias 
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psicoactivas en lugares con presencia 
de menores de edad y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Acto Legislativo número 33 
de 2018 Senado, 211 de 2018 Cámara, 
por el cual se modifica el artículo 351 de 
la Constitución Política de Colombia. 
(Segunda vuelta).

• Proyecto de ley número 48 de 2018 
Senado, por medio de la cual se establecen 
medidas de apoyo y orientación a la mujer 
durante el embarazo y puerperio para 
prevenir el abandono de menores y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 217 de 2018 
Senado, por medio del cual se regula el 
régimen de impedimentos y recusaciones 
del Fiscal General de la Nación.

• Proyecto de ley número 142 de 2018 
Senado, por medio de la cual se crea un 
estímulo a la comunidad organizada como 
mecanismo para combatir el microtráfico 
en el territorio nacional y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 128 de 2018 
Senado, por medio de la cual se adicionan 
los artículos 103A, 168A, 429A y se 
modifican los artículos 38G y 68A de la Ley 
599 de 2000 - Código Penal Colombiano.

• Proyecto de ley número 33 de 2018 
Senado, por medio de la cual se eliminan la 
libertad condicional, redenciones y demás 
beneficios judiciales o administrativos 
para quienes cometan delitos sexuales y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 131 de 2018 
Senado, por medio de la cual se modifican 
algunos artículos de la Ley 1448 de 2011 y 
se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 32 de 2018 
Senado, por medio del cual se declara al 
municipio de Ciénaga, Distrito Turístico, 
agropecuario y portuario.

• Proyecto de ley número 177 de 2018 
Senado, por medio de la cual se modifica 
el numeral 5 del artículo 2° de la Ley 403 
de 1997 aclarado por la Ley 815 de 2003 
en lo relativo al descuento en el valor de 
la matrícula en Instituciones Oficiales de 
Educación Superior como beneficio a los 
sufragantes.

La Presidencia concede el uso de la palabra 
al citante honorable Senador Gustavo Francisco 
Petro Urrego:

Gracias Presidente, sí, aunque me gustaría que 
les enviaran razón al señor Valencia, el Senador 

Valencia y a Paloma, porque me quisiera referir un 
tanto a sus intervenciones.

Ministro y Ministra, dice la Constitución 
Nacional, en nada menos que los derechos 
fundamentales, capítulo primero, es decir, los pilares 
de la Constitución, artículo 12, nadie será sometido 
a desaparición forzada, a torturas, ni a tratos o penas 
crueles, inhumanos o degradantes, nadie.

Y aquí estamos hablando de tratos crueles, como 
pudimos observar en los vídeos que ya presentamos 
en su momento, no solamente tratos crueles, sino 
tratos degradantes, es decir, lo que yo presenté, 
viola la Constitución Nacional, no es justificable, 
viola la Constitución Nacional, el entrenamiento 
militar por muy duro que sea, no pueden contener 
tratos crueles ni degradantes.

Y ese es, digamos el punto central de esta 
discusión, para el futuro, obviamente, habrá sus 
acciones y las cosas y las reuniones internas que 
quieran, pero hacia adelante, dado que es evidente 
que ha sucedido en el inmediato pasado, ojalá no 
en el presente, nadie, ningún oficial de Colombia, 
ningún soldado de Colombia, puede recibir tratos 
crueles, porque eso viola la Constitución Nacional.

Los que lo han recibido, por lo menos desde 
la vigencia de la Constitución del 91, tienen toda 
la calidad de víctimas del Estado en Colombia, y 
subrayo eso y estaremos dispuestos a defenderlos 
o defenderlas, son víctimas del Estado, porque para 
ser víctimas de tratos crueles, tuvieron que violar 
la Constitución.

Dos, y en esto pues ya, con mis colegas, el 
Ejército de Colombia no le pertenece al uribismo, 
el Ejército de Colombia no es propiedad ideológica 
de las derechas, ni de sus extremas, el Ejército de 
Colombia creado por la Constitución de 1991, este 
todo el pueblo colombiano y dentro del pueblo 
colombiano están derechas, izquierdas y la mayoría 
que no se inscriben en ese tipo de ideologías, hay 
religiosos, ateos, de cualquier tipo de religión, hay 
de todo tipo de cultura, la mayoría son pobres y de 
la clase media.

El Ejército de Colombia no le pertenece a los 
cocteles, ni a los clubes, ni a los ideólogos anacrónicos 
y envejecidos, de la extrema derecha colombiana, que 
están mandados a recoger, el Ejército de Colombia le 
pertenece a todo el pueblo colombiano.

Y en la medida en que, le pertenece a todo 
el pueblo colombiano, yo como ciudadano de 
Colombia, tengo todo el derecho de ejercer la 
crítica y su control, como copropietario del 
Ejército, al lado de 50 millones de colombianos, 
los tiempos de Narváez lavando cerebros, pasaron 
definitivamente en Colombia.

Por tanto, aquí no se puede dividir la discusión 
política, entre los amigos y los enemigos del 
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Ejército, el Ejército de Colombia ya no tiene 
enemigos.

Tres, lo que hemos hecho aquí, es presentar 
un hecho concreto, que debe ser solucionable, 
pero que expresa una serie de circunstancias, que 
quiero subrayar, el centro del debate, no es que sea 
irrespetuoso decir, que se cometieron asesinatos, 
es que no estamos hablando de casos aislados, 
estamos hablando de un hecho reciente, 5.700 
miembros del Ejército vinculados judicialmente, 
algunos serán inocentes y otros no y otros estarán 
por vincularse, que asesinaron, de acuerdo al dato 
de la Procuraduría, asesinaron, de acuerdo al dato 
de la Procuraduría, 3.700 ciudadanos y ciudadanas 
desarmados y no pertenecientes a ningún tipo de 
organización armada, ese es el hecho, eso se llama 
crimen de guerra, desde la tipología delictiva 
internacional.

Ahora, ¿que provocó esta magnitud catastrófica 
del crimen de guerra?, es lo que intentamos aquí 
dilucidar, no ocultar, ocultar eso sí que es un 
irrespeto y denunciar eso, no es un irrespeto, es 
simplemente controlar, para que no se repita.

¿Qué provoco eso? Dijimos, unas resoluciones, 
unas políticas públicas de unos Gobiernos, lo que 
dije en la pasada intervención, eso me parece hoy 
parcial, puede haber un detonante en eso, que tiene 
que ver con el tipo de entrenamiento militar.

Y si el tipo de entrenamiento militar viola 
el artículo 12 de la Constitución Nacional, es 
decir, provoca tratos crueles, enseña a ejercer 
tratos crueles, pues si se está construyendo un 
tipo de entrenamiento y de personas que pasan 
por ese entrenamiento, que no es propiamente el 
que dignifica al ser humano, el que construye la 
Constitución colombiana, sino al contrario, el que 
la viola, por tanto, debe ser corregido de inmediato.

Mire esta cifra Ministro, que no di en el debate, 
según el General Nicasio Martínez, entre el 2004 y 
el 2019, trimestre supongo, murieron en combate o 
resultado del conflicto, de la violencia colombiana, 
3.388 miembros del Ejército, de la Fuerza Pública, 
entre el 2004 y el 2019, 3.388.

¿Sabe cuántos en un período similar, 2000 
al 2016? se han suicidado, siendo miembros del 
Ejército de Colombia y de la Fuerza Pública, 
1.155, ojo con eso y es una estadística que amerita 
un examen ¿Qué significa eso? que por cada dos 
caídos en combate que tuvo el Ejército, por cada 2, 
uno en el Ejército se suicida.

O para ponerlo, a veces de esta frase me cuesta 
políticamente, pero enseña lo que quiere uno decir, 
el suicidio ha sido más eficaz que las Farc en matar 
soldados en Colombia.

Ustedes pudieron haberse desarmado hace 
mucho tiempo y hubieran muerto miles de soldados, 
producto del suicidio.

¿Que lleva ahora? para ponerlo esto en términos 
comparativos, porque dar una cifra en términos 
absolutos, no ¿Qué significa esa cantidad de 
suicidios en las fuerzas militares? Período 2000-
2016, significa que es tres veces más alta la tasa 
de suicidio en las fuerzas militares, que, en el resto 
de la sociedad colombiana, tres veces más alto, 
significa, que la tasa de suicidio que lleva casi 15 
por cada 100.000 habitantes.

Usted Ministro que acaba de dar el dato de 
homicidios de Bogotá, que es así, yo reduje la tasa 
de homicidios en Bogotá de 22 a 15, 7 puntos y 
Peñalosa ya ha reducido 3 puntos más, cuando 
bajemos de 10, Bogotá deja de ser una ciudad 
catalogada como violenta, sino, relativamente 
pacífica, ojalá se logre.

Pero fíjese usted, que si se mide esta tasa que usted 
mismo aquí nos menciona, con la de suicidios por cada 
100.000 habitantes en el Ejército, la tasa del Ejército 
en suicidio ya es 15 por cada 100.000 habitantes, 
que lo acerca a las sociedades con mayor tendencia 
al suicidio del mundo, que son las sociedades del 
Báltico, Lituania, Letonia, Suecia, Finlandia.

¿Qué significa ese dato? ese dato significa que, las 
condiciones de sanidad al interior, sanidad mental, 
al interior del Ejército, tiene mucho que desear, 
hay que hacer muchísimo, algo está llevando al 
soldado al suicidio, más que el promedio nacional 
e incluso, el promedio internacional ¿qué lleva el 
soldado al suicidio? ¿Cómo es posible que la causa 
de mortalidad de los soldados de Colombia, hasta 
cuando había guerra con las Farc, no sé a las Farc, 
si no sea el suicidio?

O sea, el mismo, eso tiene que ver con la sanidad 
mental dentro del Ejército de Colombia, eso tiene 
que ver con las condiciones de entrenamiento y de 
estadía dentro de las Fuerzas Militares, eso tiene 
que ver con que esta Constitución de Colombia, 
que prohíbe el trato cruel, degradante, deshonroso, 
no se está aplicando cabalmente, Ministro y yo le 
llamó la atención, este es un dato peor incluso, que 
el video que presenté.

Ningún ejército de Colombia en guerra, que lo 
ha estado el Ejército de Colombia, en los pasados 
años y décadas, tiene una estadística así, es que el 
suicidio termina compitiendo y siendo la principal 
causa de muerte del soldado, en una guerra en donde 
hay enemigos, como lo eran las Farc y actualmente 
el ELN y otros grupos similares.

Finalizo señor Presidente de la Comisión, no sé 
cuántos minutos me queden, el Senador Valencia 
y por eso quería que estuviera, llega a legitimar, 
que no lo hace el Gobierno, hay que rescatarlo, el 
Gobierno acepta la gravedad de estas circunstancias, 
pero el Senador Valencia llega a afirmar, que, para 
entrenarse en la tortura, para ser capaz de resistir la 
tortura, hay que ser torturado o torturar.
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Eso es, yo lo pienso, que el Senador Valencia es 
un poco ignorante en estas materias, ojalá sea por 
eso, se le disculparía, pero eso que él dijo es una 
absoluta atrofia, de la mentalidad democrática, eso 
no es cierto.

No es cierto que el entrenamiento militar, por 
muy duro que sea físicamente, tan duro como 
el que tendrían los mejores y mayores atletas 
de Colombia, hombres y mujeres, implique el 
maltrato, la degradación humana, incluso, eso sería 
un insulto contra el deporte mismo.

Uno tiene que estar vigilado, los que hacemos 
ejercicio, uno tiene que ser vigilado por personal 
médico, si se va a exceder del ejercicio, porque 
el ejercicio puede matar en exceso, pero jamás el 
ejercicio y la exigencia física en un entrenamiento, 
sea militar, sea deportivo, tiene que llevar al trato 
cruel, que prohíbe la Constitución de Colombia.

Yo fui torturado, el 7, 8 y 9 de octubre de 1985 
y pienso a veces en eso que me pasó y me pregunto 
cómo y muchos de los que pasamos por esa 
experiencia, miles en Colombia, para esa época, 
unos más, otros menos, resistieron la tortura, 
algunos murieron en la tortura.

¿Pero para pasar esa prueba había que ser 
torturador o había que ser torturado previamente?

A Valencia le diría un consejo ¿sabes cuáles son 
las condiciones para superar la prueba de la tortura, 
incluso desear y luchar permanentemente por la 
libertad y hasta lograrla? Uno, el amor, lo que lo 
mantiene a uno debajo del torturador vivo y digno, 
es el amor, en ese momento a mí me sucedió era 
porque iba a tener mi primer hijo, me lo anunciaron 
la víspera.

Dos, saber que uno lucha por una causa justa, 
puede que se equivoque esa persona, pero si esa 
persona tiene la convicción de que lucha por una 
causa justa, la tortuga no lo doblega moralmente.

Luego, lo que dijo el Senador Valencia es una 
atrofia, incluso que aplaudirían las SS en Alemania 
y es que, para resistir la tortura, hay que torturar, 
eso no es cierto.

Y tampoco es cierto, lo que dijo también, de 
que ese tipo de entrenamiento es el que prepara el 
soldado para la guerra, es cierto, y yo también tuve 
entrenamiento en esos temas, es cierto que hay un 
principio del entrenamiento y termino.

La Presidencia interviene para un punto de 
orden:

Senador es que nos quedan 5 minutos, para que 
quede en acta, de lo contrario, la sesión a las 2:30 
deja de ser válida.

Recobra el uso de la palabra el honorable 
Senador Gustavo Francisco Petro Urrego:

Es cierto que, el entrenamiento tiene que ser más 
duro, que las condiciones que se pueden vivir en 

una guerra, eso es un principio del entrenamiento, 
la exigencia física, etc., ustedes lo ven en las 
películas de los gringos, en Hollywood, pero jamás, 
jamás de los jamases, el entrenamiento tiene que 
enseñar a torturar o a recibir tortura.

Él dice que así es como se resistiría, no es cierto, 
los esclavos, en la época de la esclavitud, que más 
o menos recibían ese mismo tipo de trato cruel, no 
se insurreccionaban por siglos, porque perdían su 
condición humana, son casos excepcionales, como 
el de Espartaco en el Imperio Romano o como 
el de nuestro Benkos Bioho, que era un príncipe 
negro, que trajeron aquí a la fuerza, insurrección a 
la población negra.

Pero en general, el esclavo y por eso es el 
efecto del trato cruel, incluso, quiere seguir siendo 
esclavo, no más miren las guerras que algunas 
regiones de Colombia hicieron contra Bogotá, por 
la libertad de los esclavos, ellos contra la libertad 
de los esclavos, quieren seguir siendo esclavos, 
porque el trato cruel tiene un efecto y es que mata 
al hombre y la mujer libre.

Y esto del hombre y la mujer libre, tiene que 
ver indudablemente, con el desarrollo libre de la 
personalidad, que es otro debate, el desarrollo 
libre de la personalidad no es la drogadicción, la 
drogadicción es una esclavitud, el desarrollo libre 
de la personalidad es poder ser libres, hombres y 
mujeres libres.

Pues los tratos crueles, tienen como efecto y 
por eso aparecieron dentro de la especie humana, 
el intento de acabar con la libertad del ser 
humano, de convertirlo en esclavo, en rebaño, 
en hombre o mujer doblegada y arrodillada 
permanentemente.

Y eso no es lo que busca la Constitución del 
91, ni es lo que queremos, por lo menos desde 
nuestra posición política, para el Ejército de 
Colombia, el Ejército de Colombia será el Ejército 
de la Constitución del 91 y construirá la paz, en 
eso que llaman el posconflicto, si es un Ejército de 
hombres y mujeres libres, dignos, sin maltratos, sin 
indignidad a su interior.

Así que Ministro, este debate ojalá sirva, 
como esto no, al opositor no se le concede la 
victoria política, ni yo la quiero, ni es un asunto 
de reflectores, ni de debate aquí, político que 
lo es, pero esencialmente va a ser un debate 
entre los hoy responsables del Ejército y usted, 
pues yo lo que lo invito, es que en esos debates 
internos, allá en esas discusiones, con quienes 
tienen la responsabilidad de tomar decisiones, 
se aplique el artículo 12 de la Constitución 
Nacional, jamás de ahora en adelante, puede 
haber tratos humanos degradantes, humillantes, 
contra nadie en el Ejército de Colombia; gracias 
señor Presidente.
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VI
Negocios sustanciados por la Presidencia

• Proyecto de ley número 01 de 2018 
Senado, por la cual se modifica la Ley 270 
de 1996, Estatutaria de la Administración 
de Justicia, se establecen los mecanismos 
para la resolución de controversias y 
litigios agrarios y rurales, y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 10 de 2018 
Senado, por la cual se promueve el 
pluralismo político y la adquisición 
progresiva de derechos de los partidos 
políticos y movimientos políticos mediante 
la conformación de coaliciones a 
corporaciones públicas.

• Proyecto de ley número 11 de 2018 Senado, 
por la cual se desarrolla el artículo 22 de 
la Carta Política Colombiana, atinente al 
derecho y deber fundamental de la Paz. Se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 23 de 2018 
Senado, por la cual se reglamentan las 
prácticas de la Eutanasia y la asistencia 
al suicidio en Colombia y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 26 de 2018 
Senado, por medio de la cual se dictan 
normas para el control, vigilancia y sanción 
de la violencia política contra las mujeres.

• Proyecto de ley número 70 de 2018 
Senado, por medio de la cual se prohíbe la 
maternidad subrogada con fines de lucro en 
Colombia y se reglamenta en otros casos.

• Proyecto de ley número 79 de 2018 
Senado, por medio de la cual se reconocen 
derechos del Pueblo Étnico Raizal del 
Archipielago de San Andrés, Providencia 
y Santa Catalina dentro del marco del 
Estatuto Raizal.

• Proyecto de ley número 134 de 2018 
Senado, por el cual se regula el derecho 
fundamental a la Consulta Previa y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de ley número 143 de 2018 
Senado, por medio de la cual se modifica 
la Ley 5ª de 1992 para reglamentar las 
funciones del Congreso en relación con la 
acusación de los funcionarios aforados.

• Proyecto de ley número 178 de 2018 
Senado, por medio del cual se reglamentan 
las condiciones de participación en política 
de los servidores públicos y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de ley número 188 de 2018 
Senado, por la cual se actualizan y 

desarrollan reglas electorales y de 
organización, financiación y funcionamiento 
de los partidos y movimientos políticos.

• Proyecto de Ley Estatutaria número 193 
de 2018 Senado, 360 de 2019 Cámara, por 
medio de la cual se modifica el parágrafo 
del artículo 38 de la Ley 996 de 2005.

Anexo número 1: Excusa del señor Procurador 
de la Proposición 175 y 176.

ANEXO NÚMERO 1

Anexo número 2: Fe de Erratas Acta Conjunta 
número 5 del 20 de noviembre de 2019 firmada 
por los Secretarios de las Comisiones Primeras 
de Senado y Cámara.

ANEXO NÚMERO 2
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Anexo número 3: Conceptos de la Comisión Accidental sobre los proyectos de ley que son 
proyectos de Ley Estatutaria.

ANEXO NÚMERO 3
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   Siendo las 2:30 p. m., la Presidencia levanta la sesión y convoca 
para el día miércoles 11 de junio de 2019, a partir de las 10:00 a. 
m., en el salón Guillermo Valencia del Capitolio Nacional. 
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